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А 11% пойдут 
есть праздничные 
салаты 
к родственникам.

70% жителей ПФО хотят 
встретить Новый год дома. 
Еще 11% отправятся встре-
чать Новый год в гости к 
родственникам и друзьям. 
На даче, в кафе, на работе 
собираются отметить празд-
ник по 1% опрошенных, еще 
2% - в путешествии по Рос-

сии, в путешествии за грани-
цей встретить приход нового 
года намереваются менее 
1% респондентов. Такой 
опрос провели ВТЮ и банк 
«Открытие.

28% опрошенных жителей 
ПФО планируют потратить на 
путешествия и развлечения 
во время новогодних празд-
ников не более 10 тысяч 
рублей. Непредсказуемый 
сюрприз и деньги - самые 
популярные подарки, кото-
рые хотелось бы получить 
на Новый год. При этом на 
покупку подарков более 50% 

респондентов намерены по-
тратить до 10 тысяч рублей.

Согласно опросу 
SuperJob, 27% жителей 
расскажут близким о том, 
что хотели бы найти под ел-
кой. А 37% признались, что 
любят сюрпризы. Намекать 
на конкретные презенты ча-
ще склонны женщины. Они 
готовы подсказывать своим 
вторым половинкам и членам 
семьи, что мечтали бы полу-
чить на Новый год. Мужчины 
относятся к подаркам про-
ще и реже выступают против 
сюрпризов.

Две трети жителей Приволжья 
Новый год встретят дома

Уфимка 
споет дуэтом 

с Басковым

В Приволжье пришли 
снегопады 

и метели

Продолжение на стр. 8 �Читайте на стр. 9 �

Васса РАССАДИНА 
(«КП» - Ульяновск»)

В Приволжье фиксируют 
вспышки сезонных 
и не только инфекций.

БОЛЬШЕ «КОРОНЫ»
С наступлением осени в регионах ПФО 

вспомнили о коронавирусе. Инфекционис-
ты говорят, что подъем довольно серьез-
ный. Правда, актуальный сейчас штамм, 
на первый взгляд, гораздо легче перено-
сится. Поэтому особую тревогу не бьют, 
маски надевать не заставляют, повальной 
вакцинации также не будет.  

COVID 
не спит 
и корь 
атакует

С
ве

тл
ан

а 
М

АК
О

ВЕ
ЕВ

А 

С
ве

тл
ан

а 
М

АК
О

ВЕ
ЕВ

А 

Жителей 
просят быть 
осторожнее 
на дорогах 

и не планировать 
дальние поездки

Вторник
21 ноября

Читайте на стр. 14  �

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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ОБЩЕСТВО
Помогут ли 
ограничения на аборты 
решить проблему 
с демографией

ЗДОРОВЬЕ
Не слышим, 
что глохнем: как шум 
города снижает наш 
слух и что с этим делать

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир МАЗЕНКО

В следующем году алкоголь 
и табак заметно подорожают. 
А все из-за роста 
акцизных ставок.

Курить и пить вредно не только для здо-
ровья, но и для кошелька. А в следующем 
году станет еще вреднее. Уже с 1 января 
вырастут акцизы на табак, а с 1 мая 2024 
года - и на алкоголь. Закон об этом приняла 
Госдума в третьем чтении.

Напомним, акциз - это такой вид нало-
гов, который обязательно включается в 
цену некоторых товаров: алкоголя, табака, 
топлива и т. д. Благодаря нынешнему по-
вышению ставок казна может получить до-
полнительно 39 млрд рублей в 2024 году.

КОШЕЛЕК ДЫМИТСЯ
Акциз на табак и табакосодержащую 

продукцию вырастет с нового года в сред-
нем на 8%. А вот акцизы на жидкости для 

вейпов поднимут сразу вдвое - с 21 до 42 
рублей за мл.

И если обычное курево - в том числе из-
за постоянного роста акцизов - дорожает 
в среднем на 10% каждый год, то любите-
лям подымить электронными сигаретами 
не позавидуешь. Мало того что жидкости 
для вейпов и так на глазах дорожают из-за 
проблем с доставкой и колебаний курса 
рубля, так еще и с 1 марта 2024 года 
должен быть введен запрет на некоторые 
популярные ароматизаторы.

В итоге, по прогнозам экспертов, в сле-
дующем году вейпы и принадлежности для 
них прибавят в цене не менее 20 - 30%.

БЕЗ ВИНА ВИНОВАТЫЕ
Что касается спиртного, то акцизы на 

разные виды напитков вырастут не так 
сильно - в среднем на 5%. Но есть исклю-
чение.

Акциз на вина (кроме крепленых) с 1 
мая 2024 года составит 108 рублей за 
литр - это в три раза выше, чем сейчас (34 
рубля за литр). Так же резко подскочит и 
акцизная ставка на игристые вина - с 45 
до 141 рубля за литр.

Выходит, вино в следующем году подо-
рожает сильнее других спиртных напитков. 
А если учесть, что пару месяцев назад вла-
сти ввели еще и пошлину 20% на вина из 
«недружественных стран», куда записали 
Италию с Испанией и Францией... Так и 
хочется в сердцах рявкнуть, перефрази-
руя известный анекдот: «Ну вот, попили 
винца!..»

- Это решение (резкое увеличение акци-
зов на вино. - Ред.) очень неожиданное. 
С одной стороны, может показаться, что 
оно принято в интересах наших произво-
дителей, которые получат дополнительные 
средства для развития производства. Но в 

данном случае проиграют все, так как та-
кое повышение направлено против винного 
рынка в целом, - уверен Вадим Дробиз, 
руководитель Центра исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя. - Судите сами: минимальная роз-
ничная цена на водку у нас в следующем 
году будет в районе 300 рублей. А самое 
дешевое вино, которое сейчас стоит 180 
- 200 рублей, с 1 мая будет стоить те же 
300 рублей.

Получается, минимальная цена вина и 
водки практически сравняется. И что в 
такой ситуации выберут многие наши лю-
ди - вопрос риторический.

- Помните, в советские времена вино 
стоило 1 рубль, а водка - около 4 рублей. 
Примерно такое же соотношение вина к 
крепкому алкоголю сохраняется сейчас и в 
Европе, - считает Вадим Дробиз. - В данном 
случае государство решает фискальные 
задачи, но забывает о потребителях. В 
результате этого решения массовый рынок 
вина может уйти в тень.

Акцизы в стакан не нальешь
 ■ ВЫПЬЕМ С ГОРЯ
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Александр ГАМОВ

Дети, вывезенные 
из сектора Газа, 
написали письмо 
Путину. 

Старший группы спасате-
лей МЧС России, вывозящей 
в Москву граждан РФ, Да-
ниил Мартынов рассказал 
«КП», что думают и гово-
рят эвакуированные из зоны 
палестино-израильского кон-
фликта люди.

- Даниил Васильевич, сколь-
ко уже эвакуировано из Газы 
наших граждан?

- Было освобождено и до-
ставлено в наш оперативный 
штаб 560 сограждан. В Мо-
скву уже отправлены 525 и 
еще 35 сейчас находятся в 
Каире.

- Сколько еще наших оста-
ется в этом аду?

- Списки каждый день кор-
ректируем. Примерно 300 - 
350 человек. Почему не могу 
сказать точнее? Потому что 
бои в Газе продолжаются, 
они ежедневно уносят жизни 
мирных людей, в том числе и 
наших сограждан.

- Я обратил внимание: как 
никогда много детей, в том 
числе грудных, их на руках 
спасатели несут...

- Детей действительно 
много. Они все в психологи-
ческом стрессе и истощении. 
Им нужны не только мед-

помощь, еда и 
вода. Нужна и 
психологиче-
ская помощь.

А взрослые - 
уже не такие, 
как на выходе 
из Газы. Уже 
немножко от-
дохнувшие, на-
чали осознавать, 
что в безопасно-
сти.

И мне было 
очень приятно 
услышать, как 
один мужчина 
сказал, что много 
читает по-русски, 
но смысла рус-
ских пословиц 
не мог понять. А 
вот теперь понял 
и запомнил на всю 
жизнь слова: «Рус-
ские своих не бро-
сают!»

И еще забавная 
история получи-
лась. Я с малышом 
подружился еще на КПП из 
Газы в Египет. Он уже не 
знал, чем заняться...

А у меня лежал рядом лист 
бумаги, и я решил ему из него 
самолетик сделать.

Ему очень понравилось, 
у него глаза загорелись, он 
давай с этим самолетиком 
бегать... Потом еще дети по-
дошли, и я все листы, кото-
рые были, им переделал в 

самолетики, научил их рас-
крашивать.

А сегодня смотрю - он что-
то рисует. И его отец сказал, 
что он рисует картинку тому, 
кто нас освободил.

А рядом была сестра его 
старшая, она спрашивает: 
а если я президенту Путину 
напишу письмо, вы его пе-
редадите? Я, честно говоря, 
вообще... Я был так не готов 

к такому прямому детскому 
вопросу, что просто сказал: 
да, конечно, передам!

И она тогда схватила ручку, 
листок и начала писать это 
письмо. А младший брат на-

рисовал картинку, я сказал, 
что обязательно его передам.

- А что там в письме? Вам 
перевели?

- В смысле перевели? Они - 
русские, письмо - на русском!

Картина дня:

Русские своих не бросают: 
МЧС России получило 

приказ спасти всех 
соотечественников, 

находящихся в секторе Газа

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Вывезенные из Газы 6-летний Омар 
(на фото - слева) и 9-летняя Мария (справа) 

написали Президенту России свои письма. «Спасибо, 
что помогли добраться до России. Что спасли 

наши жизни, - говорится в письме Марии. - Я очень рада, что я с семьей в безопасности».

«Спасибо, что спасли 
нашу жизнь!»
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10 лет назад на Украине началась 
ползучая цветная революция.

Что бы вы теперь сказали 
тем, кто шел на майдан?
Богдан БЕЗПАЛЬКО, 
член Совета по межнациональным 
отношениям при Президенте России:

- Ну что, сынку, помогли тебе твои ляхи? И где твои кружев-
ные трусы? Это сарказм, но девушка на майдане с «наивным» 
плакатом была отражением общих настроений. Я спросил бы 
и насчет круассанов в Париже, и насчет европенсий. Тот бунт 
вел в сторону гражданской войны - и вы этого не видели? А 
мини-олигархи Украины: вы не понимали, что вам скажут «к 
ноге!» и слушаться «белого господина»?

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Ваши действия были крайне опасны для республики - и я 

предрекал, что все кончится грандиозными неприятностями. 
И для Украины, и для мира. Объяснял это попутчикам в по-
езде Москва - Одесса в декабре 2013-го - меня не слышали.

Юрий КОТ, декан факультета 
медиакоммуникаций Московского 
госинститута культуры:

- Мои слова сожаления тем, кто нас не слышал тогда и не 
слышит сегодня. Я и мои товарищи оказались правы: при-
шедшие на майдан убили Украину. Которая из-за оголтелой 
русофобии уже выпотрошена на 20 миллионов человек, 
останется без людей, а потом и без государства.

Родион МИРОШНИК, посол по особым 
поручениям по преступлениям киевского 
режима МИД России:

- Сказал бы им: почему вы не видели дальше своего носа? 
Я указал бы им: майдан был фоном для распила. А подтверж-
дения  - мультимиллионеры, экс-премьер Арсений Яценюк и 
экс-президент Турчинов.

Алексей ПОДДУБНЫЙ (Джанго), 
композитор и исполнитель:

- Вечером 20 ноября 2013-го я переехал в Москву и утром 
увидел по ТВ начало цветной революции в родном Киеве. Неде-
ли через три написал в ЖЖ «Послание к соотечественникам» - 
могу повторить и сейчас: если майдан победит - это приведет 
к разрушению страны и к потере собственной идентичности.

Ольга КОРМУХИНА, 
рок-певица, актриса, режиссер:

- Я бы спросила: есть сожаление о том, что вы натворили? 
Вы довольны, что треть населения уехала и что разрушена 
вся экономика?

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель СССР:

- Попенял бы им: вы же глупые люди, такую страну профу-
кали! Уже в 1990-м на стыке трех республик я услышал: мы 
с вами воевать не будем. Но наша доброта к убогим подво-
дит нас все время...

общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В ноябре 2013-го в Киеве начался майдан, 
главной идеей которого был уход от России 

к Европе. Ближе ЕС точно не стал. 
А вот Украине все хуже...   

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр БОЙКО

Победителем 
конкурса 
«Народный 
участковый - 2023» 
стала сотрудница 
МВД из Калужской 
области 
Юлия Андреева.

В день 100-летнего 
юбилея службы участ-
ковых уполномочен-
ных полиции глава 
МВД России Влади-
мир Колокольцев про-
вел торжественную це-
ремонию награждения 
победителей XIII Все-
российского конкур-
са МВД России «На-
родный участковый». 
Глава ведомства дал 
высокую оценку про-
фессиональным дости-
жениям лауреатов кон-
курса. Голосование за 
участников проходило 
на сайте «Комсомоль-
ской правды» - как и в 
минувшие годы.

16 МЛН ЗАЯВЛЕНИЙ
Министр отметил, 

что круг полномочий 
участкового охватыва-
ет почти все направле-
ния деятельности ор-
ганов внутренних дел.

- «Народными по-
лицейскими» рассма-
тривается практически 
половина поступаю-
щих в ведомство об-
ращений. Цифра ко-
лоссальная - ежегодно 
около 16 миллионов 
заявлений. Силами 
службы раскрывает-
ся свыше 270 тысяч, а 
выявляется около трех 
миллионов админи-
стративных правона-
рушений, - подчеркнул 
Колокольцев.

Он отметил, что 
образ грамотного, 
принципиального 
и неравнодушного 
участкового много раз 
находил воплощение в 
произведениях лите-

ратуры и киноискус-
ства.

- Те, кто сегодня от-
вечает за спокойствие 
в жилом секторе, по 
своим качествам не 
уступают знаменитым 
героям книг и филь-
мов, нередко смотрят 
в лицо опасности, про-
являют отвагу при спа-
сении людей. Ваш бла-
городный и нелегкий 
труд требует честно-
сти, выдержки, умения 
оперативно принимать 
правильные решения. 
Закономерным ито-
гом является высокий 
уровень поддержки 
со стороны граждан. 
Они уважают вас, рас-
считывают на компе-
тентность и отзывчи-
вость, - указал глава 
МВД и назвал имена 
победителей.

ВТОРУЮ ЗВЕЗДУ 
МАЙОРУ!

По итогам финаль-
ного голосования на 
сайте «Комсомоль-

ской правды» самый 
высокий индекс дове-
рия граждан оказался 
у старшего участко-
вого уполномоченного 
полиции Отдела МВД 
России по Жуковскому 
району Калужской об-
ласти майора полиции 
Юлии Андреевой.

Юлия Викторовна и 
завоевала титул «На-
родный участковый - 
2023». Ей досрочно 
присвоено очередное 
специальное звание - 
подполковник поли-
ции. Был вручен глав-
ный символ конкурса, 
нагрудный знак побе-
дителя, а также внедо-
рожник УАЗ «Патри-
от».

Ранее в эфире студии 
Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM)  
начальник Управления 
организации охраны 

правопорядка в жи-
лом секторе ГУОООП 
МВД России полковник 
полиции Стани слав Ко-
лесник сообщил, что 
сегодня в МВД Рос-
сии служит порядка 
48 тысяч участковых. 
Но девушки с муж-
чинами так активно 
конкурируют, что на 
службе участковых их 
стало «близко уже к 
половине».

Второе место занял 
старший участковый 
уполномоченный поли-
ции Отделения МВД 
России по Шурышкар-
скому району Ямало-
Ненецкого автономного 
округа майор полиции 
Муслим Адылгериев.

Третьим призе-
ром стал участковый 

уполномоченный 
полиции Межму-
ниципального от-
дела МВД России 
«Советский» Ки-
ровской области 

капитан полиции 
Руслан Абдулаев.
Муслим Адыл-

гериев и Руслан 
Абдулаев удостоены 
ведомственных ме-
далей «За доблесть в 
службе». Кроме того, 
им вручены почетные 
грамоты и ценные 
подарки.

Также решением ми-
нистра по ходатайству 
конкурсной комиссии 
за проявленную волю 
к победе в особом по-
рядке отмечен стар-
ший участковый упол-
номоченный полиции 
Межмуниципального 
отдела МВД России 
«Усть-Большерецкий» 
Камчатского края ка-
питан полиции Виктор 
Донец. Он занял чет-
вертое место, лишь 
чуть-чуть уступив 
тройке призеров. Кам-
чатский участковый 
отмечен министром 
почетной грамотой и 
ценным подарком.
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Видео 
с победительницей 

смотрите 
на нашем сайте

С «Комсомолкой» по пути
Труд остальных участников конкурса также не останется незамеченным руко-

водством МВД России и гражданами.
- Для нас большая честь проводить этот конкурс вместе с МВД. «Комсомолка» 

вносит свою лепту в популяризацию сложной, интересной и ответственной про-
фессии участкового. Среди наших читателей много сотрудников правопорядка. 
И выбор народного участкового  - самая популярная страница на нашем сайте. 
Страницу эту в 2023 году посетили более трех миллионов читателей. И то, что по-
бедительницей стала девушка, это приятный сюрприз и очень правильный сигнал 
для общества. Большое вам спасибо за то, что бережете нас и наши семьи, - при-
соединилась к поздравлениям победителей главный редактор и гендиректор 
ИД «Комсомольская правда» Олеся Носова.

КСТАТИ

Майор Андреева получила 
вторую звезду на погоны 
и УАЗ «Патриот»

А наши 
корреспонденты 

Павел Клоков 
и Владимир Веленгурин 

уже съездили 
к Юлии Андреевой в гости. 

Репортаж - в одном 
из ближайших 
номеров «КП».
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

В администрации города 
обсудили промежуточные 
итоги создания концепции 
развития исторического 
поселения.

Глава города Елена Лапушкина про-
вела встречу с представителями общест- 
венных организаций, экспертного и 
научного сообщества. Среди пригла-
шенных были эксперты Всероссий-
ского общества охраны памятников 
истории и культуры Нина Казачкова и 
Ирина Фишман, координатор проекта  
«Том Сойер Фест» Анастасия Кнор, 
представители профильных департа-
ментов.

СТРАТЕГИЯ  
И ОПЕРАТИВНЫЙ ПЛАН

Статус исторического поселения, 
присвоенный старому центру Сама-
ры главой региона Дмитрием Азаро-
вым в 2019 году, обязывает защитить 
культурное и архитектурное наследие 
нашего города и вдохнуть новую жизнь 
в развитие исторического центра. Го-
родская администрация развернула ра-
боту над двумя важными документами. 
Первый - концепция устойчивого раз-
вития исторического поселения горо-
да Самары. Второй - муниципальная 
программа «Сохранение и развитие 
исторического поселения городского 
округа Самара» на 2024 - 2028 годы. Для 
реализации намеченных планов пред-
стоит создать организацию-оператора 
по развитию исторического поселения, 
а также изменить нормативно-право-
вую базу с учетом механизмов муници-
пально-частного партнерства.

- Концепция развития исторического 
поселения - это стратегический доку-
мент. Он должен обозначить для всех 
правила игры, которые будут понятны, 
прозрачны и, надеюсь, удовлетворят 
большинство участников этого про-
цесса. Муниципальная программа раз-
вития исторического поселения - это 
так называемый оперативный план - 
то, что нам необходимо сделать в пер-
вую очередь. Туда входят и изменение 
нормативных документов, ремонт и 
содержание муниципального имущест- 
ва, которое находится на территории 
исторического поселения, и другие ме-
роприятия, направленные на сохране-
ние и развитие исторического центра 
Самары. Работа по этим направлениям 
ведется параллельно, - обратилась к 
экспертам Елена Лапушкина.

Концепция поможет в дальнейшем 
развивать, обогащать, ревитализиро-
вать центр города, привлечь инвесто-
ров, программа поставит первоочеред-
ные задачи.

МОДЕЛЬ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ

На сегодняшний день уже заверше-
на работа над двумя этапами создания 
концепции. Проведен анализ успеш-
ных практик - как российских, так и 
международных, ключевых проблем 
исторического поселения Самары, за-
вершены обзор нормативно-правовой 
базы, градостроительный анализ и сбор 
исходных данных, а также проведено 
анкетирование горожан. 

По результатам первого этапа сфор-
мирован пакет успешных практик, 
применимых к историческому посе-
лению Самары. По итогам проведения 
историко-культурных исследований, 
сбора и картирования исходных дан-
ных выявлены ключевые проблемы 

функционально-пространственного 
развития территории и сформирова-
ны приоритеты устойчивого развития 
исторического поселения.

Сейчас идет этап программирования 
развития территории, который в том 
числе будет основываться на мнениях 
жителей, собранных в ходе социологи-
ческого исследования, посвященного 
их пониманию исторической среды и 
функционала исторического центра.

В основе концепции лежит модель 
«планирование - осуществление - про-
верка - действие». Это делает конечной 
целью работы не разработку мероприя-
тий устойчивого развития, а моделиро-
вание самого исторического поселения 
как устойчивой системы.

В ЧИСЛЕ ПРИОРИТЕТОВ
Устойчивое развитие предполага-

ет баланс трех действий: сохранения, 
развития, управления. Каждое из них 
направлено на устойчивое развитие 
потенциала исторического поселения. 
Поэтому в числе приоритетов развития 
исторического поселения - меры по 
сохранению и культивированию исто-
рико-культурного потенциала, разви-
тию градостроительных возможностей, 
управлению и формированию инвес- 
тиционно привлекательного климата.

- Международная практика показы-
вает, что наследие - драйвер развития 
малого и среднего бизнеса в истори-
ческих поселениях, что позволяет со-
хранить историческую особенность за-
стройки. Разрабатываемая концепция 
призвана выстроить модель взаимо-
действия между государством, общест- 
вом и инвесторами, чтобы создавать 
максимально привлекательные условия 
для бизнеса и жителей по восстановле-
нию исторических объектов и развитию 
инфраструктуры исторического по-
селения, - обозначила основную цель 
документа Татьяна Вавилонская, за-
ведующая кафедрой реконструкции и 
реставрации архитектурного наследия 
СамГТУ, представляя промежуточные 
итоги работы над концепцией.

ИТОГОВЫЕ ДОКУМЕНТЫ
Итогом работы над концепцией ста-

нут градостроительные регламенты 
исторического поселения для терри-
тории за пределами объединенной зоны 
охраны и стандарты проектирования 
на территории исторического поселе-
ния для корректировки региональных 
нормативов градостроительного проек-
тирования. На основе соучаствующе-

го проектирования будет подготовлен 
мастер-план исторического поселения 
как документ перспективного разви-
тия. Его основные положения лягут в 
основу правил землепользования и за-
стройки, корректировки генерального 
плана, разработки проектов планиров-
ки и межевания территорий.

Будет подготовлена программа со-
хранения и развития исторического по-
селения Самара, которая формируется 
с учетом приоритетов, предложенных 
разработчиками концепции, а также 
план управления историческим посе-
лением как новый механизм управ-
ления развитием, включая создание 
оператора исторического поселения. 
Для каждого исторического квартала 
и территории будут созданы инвести-
ционные паспорта.

Результативность мероприятий кон-
цепции позволят проверить маркеры 
устойчивого развития - это показатели 
аутентичности (подлинности), целост-
ности исторической среды, а также со-
участия.

- Люди с удовольствием вкладывают-
ся в историческую недвижимость, когда 
они понимают четкие правила игры, 
- отметила член Самарского регио- 
нального отделения ВООПИиК Ирина 
Фишман. - Вкладываться в историчес- 
кий центр намного интереснее, чем в 
какие-то типовые объекты где-то на 
периферии, потому что город всегда 
интереснее для инвесторов.

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ ЗАДАЧИ
Второй важный документ, над кото-

рым сейчас ведется работа, - муници-
пальная программа развития истори-
ческого поселения.

Программа призвана обеспечить 
выполнение таких задач, как совер-
шенствование нормативной правовой 
базы, регламентирующей проведение 
мероприятий в границах исторического 
поселения и развитие его инвестици-
онной привлекательности. Она наце-
лена на сохранение, использование и 
популяризацию объектов культурного 
наследия и объектов исторической за-
стройки, развитие инфраструктуры и 
управление процессами развития исто-
рического поселения.

Для решения этих задач разработан 
комплекс правовых, организационных, 
реставрационных мероприятий, а так-
же мероприятий по благоустройству.

- Наша основная задача - создать 
условия, при которых инвестировать 
в объекты исторического поселения 

станет привлекательно, - рассказал 
руководитель департамента экономи-
ческого развития, инвестиций и тор-
говли администрации Самары Вяче- 
слав Зотов. - Крайне важно реализовать 
экономические механизмы, направ-
ленные на сохранение исторической 
среды, создать условия, при которых 
инвестировать в объекты культурного 
наследия станет выгодно. Так, про-
граммой предусмотрены мероприятия 
по привлечению к проведению работ 
по сохранению объектов культурно-
го наследия не только собственников, 
но и девелоперов, малого и среднего 
бизнеса.

ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ
Программа предусматривает переда-

чу по льготной ставке в аренду инвесто-
рам неиспользованных, требующих ре-
монта объектов и реализацию объектов 
через прогнозный план приватизации.

Руководитель департамента управле-
ния имуществом Андрей Белоклоков 
рассказал о том, что в существующий 
порядок предоставления объектов 
культурного наследия инвесторам в 
аренду за один рубль внесены измене-
ния. Так, срок реализации проекта уве-
личен до семи лет, при этом первые два 
года предоставляются для разработки 
и согласования проектной докумен-
тации, оставшиеся 5 лет отводятся на 
выполнение самих работ.

Кроме того, ведется работа над нор-
мативно-правовым документом, ко-
торый будет регламентировать предо-
ставление инвесторам объектов, не 
являющихся объектами культурного 
наследия, но принадлежащих к эле-
ментами средовой застройки.

- Отрадно, что историческим по-
селением Самары наконец-то нача-
ли серьезно заниматься. Я думаю, это 
позволит сохранить многие объекты 
культурного наследия, - отметила Ана-
стасия Кнор.

В ходе встречи также обсудили реа- 
лизацию пилотного проекта по ре-
новации 129-го квартала, который 
ранее был представлен главе региона 
Дмитрию Азарову. Проект ревитали-
зации с участием инвесторов стартует 
в ближайшее время. Полученный опыт 
планируется распространить на другие 
кварталы.

- Давайте начинать с пилотных про-
ектов, чтобы нарабатывать практику, 
двигаясь от квартала к кварталу, а потом 
будем его масштабировать, - резюмиро-
вала глава Самары Елена Лапушкина.

Региональная жизнь

Новая жизнь старой Самары

При создании документов, которые определят судьбу старой Самары, 
максимально учитывается мнение горожан.
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МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРОФОБРАЗОВАНИЯ

Секретарь Генсовета партии 
Андрей Турчак напомнил, что во-
просы поддержки образования и 
науки на Программной комиссии 
поднимали координаторы народ-
ной программы. Их поддержали 
и председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев, и Минфин.

«Дополнительно 9 миллиардов 
рублей будет выделено на модер-
низацию и оснащение современ-
ными учебно-производственными 
комплексами наших техникумов и 
колледжей. Это задача, которую 
перед нами ставил президент. Это 
позволит переоснастить порядка 
100 учебных заведений уже в сле-
дующем году. Также мы увеличим 
на 3 миллиарда рублей финанси-
рование курсов для старшекласс-
ников по обучению современным 
языкам программирования. И 1,5 
миллиарда рублей направим на 
поддержку инжиниринговых раз-
работок на базе наших вузов и 
научных организаций», - сообщил 
Андрей Турчак.

Он подчеркнул, что бюджет по-
прежнему остается социально 
направленным. Секретарь Генсо-
вета «Единой России» отметил, 
что удалось договориться с Мин-
труда и Минфином об увеличении  

на 6 миллиардов рублей программ 
профессионального обучения от-
дельных категорий граждан. В их 
числе - участники СВО и члены их 
семей, женщины, которые нахо-
дятся в декретном отпуске, лица 
пенсионного возраста, молодые 
специалисты. 

«По программам социальной реа-
билитации и абилитации, по про-
граммам профессиональной под-
готовки в тех поправках, которые 
внесла наша фракция, были особо 
выделены участники специальной 
военной операции. Они, возвра-
щаясь домой, должны иметь все 
социальные гарантии и получить 
гарантированную возможность 

трудоустройства. То же самое ка-
сается членов их семей», - сказал 
первый замруководителя фракции 
партии в Госдуме Дмитрий Вят-
кин.

«ЗАРАБОТАЕТ  
ПО ВСЕЙ СТРАНЕ»

На развитие рынка труда в об-
щей сложности дополнительно 
поправками предусмотрено 12 
миллиардов рублей. 

«В прошлом году по нашему 
настоянию запустили программу 
модернизации центров занятости. 
Чтобы не снижать темпы, предло-
жили увеличить отчисления на эти 
задачи. Это позволит провести 

модернизацию в 17 регионах. На 
программу профессионального об-
учения и профподготовки мы пред-
ложили добавить 6 миллиардов. И 
внесли две поправки, связанные с 
общественными организациями ин-
валидов. В этом году в 30 регионах 
стартовал пилотный проект долго-
временного ухода за инвалидами и 
пожилыми людьми. С нового года 
он заработает по всей стране, на 
это предусмотрели дополнительно 
3,3 млрд рублей», - рассказал зам- 
руководителя фракции Андрей 
Исаев.

Кроме того, партия решила во-
прос с выделением дополнитель-
ных средств на закупку лекарств, 
которые больным сердечно-
сосудистыми заболеваниями будут 
выдавать бесплатно. На эти цели 
направят 6 миллиардов рублей. 

«Два года мы этого добивались. 
Наши коллеги Дмитрий Хубезов 
(депутат Госдумы. - Ред.) и Бад-
ма Башанкаев (глава Комитета 
Госдумы. - Ред.) этот вопрос под-
нимали. Было несколько решений 
Программной комиссии партии. 
Хотел бы поблагодарить всех кол-
лег и министра здравоохранения 
Михаила Мурашко, Антона Си-
луанова (министр финансов. - Ред.) 
за поддержку», - резюмировал Ан-
дрей Турчак.

Партия пообещала - партия сделала
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На выполнение народной программы «Единой России»  
в трехлетнем бюджете заложено более 7,5 триллиона рублей.

Олег КАРПОВ

17 ноября Госдума России 
приняла в третьем - окон-
чательном - чтении феде-
ральный бюджет на 2024 
год и на трехлетний пери-
од до 2026 года. «Единой 
России» удалось отразить 
в главном финансовом до-
кументе страны ключевые 
положения народной про-
граммы партии, сформиро-
ванной на основании более 
чем 2,5 млн предложений 
и обращений россиян. В 
итоговом варианте Закона 
о бюджете по инициативе 
единороссов предусмотрены 
дополнительные расходы на 
развитие села, стимулиро-
вание промышленности, 
поддержку науки и образо-
вания, занятости и на соци-
альную сферу.

« П о л у ч и л с я 
достаточно сба-
лансирован-
ный бюджет, 
- отметил се-
кретарь Ген-
совета партии 
Андрей Турчак на 
собрании фракции 
«Единой России» с участием 
министра финансов Антона 
Силуанова. - Что касается 
народной программы, то все 
мероприятия, которые нами 
запланированы, имеют кон-
кретную строчку в бюдже-
те. Поэтому нам в сентябре 
2024 года, когда наступит 
очередной Единый день 
голосования, будет чем от-
читаться об исполнении на-
родной программы».

Антон Силуанов отме-
тил, что бюджет имеет три 
приоритета: обеспечение 
оборонной безопасности, 
выполнение социальных 
обязательств и обеспечение 
технологической независи-
мости, а также модерниза-
ция экономики России. В 
Законе о бюджете отражены 
поручения президента и по-
ложения народной програм-
мы партии.

Дополнительные рас-
ходы, на которых настояла 
«Единая Россия», разделены 
на несколько блоков. Это 
развитие села и поддержка 
аграриев, стимулирование 
промышленности и обе-
спечение технологическо-
го суверенитета, поддержка 
образования и науки, соци-
альная сфера.

РАЗВИТИЕ СЕЛА
В частности, партия на 

26,4 млрд рублей увеличила 
финансирование программы 
комплексного развития села.

«Общий объем составит 
88,6 миллиарда рублей. Эти 
средства позволят обеспечить 
большее количество поселков 
центральными коммуникация-
ми, газом, дорогами, ФАПами, 
домами культуры и спортивны-
ми объектами. Также на 11,5 
миллиарда рублей будут увели-
чены расходы на возвращение 
земель сельхозназначения в 
оборот. И на три миллиарда 
рублей вырастет прямая под-
держка сельхозорганизаций», 
- сказал Андрей Турчак.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ РЫВОК
«Прошли консультации с конструкторами, инженерами, чтобы тот 

технологический рывок, который сделан в последние годы, принес 
результаты в будущем. Поправки о допфинансировании касаются 
поддержки отечественных производителей автомобильной техники, 

техники, которая будет работать на газомоторном топливе, про-
изводства речных судов», - отметил первый замруководителя 
фракции «Единой России» в Госдуме Вячеслав Макаров.

Дополнительно выделят 9 млрд рублей на разработку кон-
структорской документации на комплектующие для всех от-
раслей промышленности. Еще 5 млрд рублей - допфинансиро-

вание на развитие отечественной пилотируемой космонавтики.
«Мы также создали условия для развития экономики. Это было 

необходимо, потому что мы столкнулись с 17,5 тысячи санкций», - 
добавил руководитель фракции партии Владимир Васильев.

В частности, партия предложила выделить дополнительные сред-
ства на поддержку производителей техники - 21 миллиард рублей, 
разработку конструкторской документации и комплектующих - 9 
миллиардов рублей, а также на стимулирование спроса на спецтех-
нику и поддержку автопрома.

Страна 
практически 
полностью 

импортозаместила 
ключевые 
продукты.

Россия восстанавливает 
целые отрасли экономики.

Государство 
активно помогает 

семьям  
и участникам СВО.
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Александра КРЫЛОВА

Эксперты уверены: 
всюду, где развивается 
экономика, 
без приглашенных 
рабочих не обойтись.

В последнее время все чаще 
звучат заявления политиков, что 
от мигрантов - одни проблемы и 
поток иностранцев нужно огра-
ничивать. Дескать, приезжие от-
нимают рабочие места у мест-
ных и занижают средний уровень 
зарплаты. Оставим в стороне во-
просы этики - такие заявления 
создают благодатную почву для 
ксенофобии. 

Гораздо важнее другое: а что 
на самом деле будет с экономи-
ками развитых стран, если «вы-
черкнуть» из них мигрантов?

- Призывы остановить миграцию 
похожи на дешевый популизм, - 
объясняет «Комсомольской прав-
де» известный экономист, дирек-
тор Института нового общества 
Василий Колташов. - Собствен-
но, как и восторги от того, что 
мигранты не перевозят в новую 
страну свои семьи, а продолжают 
отправлять все заработанное на 
родину. Так из принимающей стра-
ны утекают миллиарды долларов 
каждый год.

Но правда ли, что без миграции 
нет экономического роста? И кто 
на самом деле может обойтись 
только «внутренними резерва-
ми»? «Комсомолка» изучила опыт 
успешных стран и развенчала не-
сколько популярных мифов.

ГЕРМАНИЯ: 
ПЛЮС 0,2 ПРОЦЕНТА 
К ВВП ЗА СЧЕТ 
МИГРАНТОВ

По мнению Василия Колташова, 
почти ни одна растущая экономи-
ка в мире не может обойтись без 
приезжих. Классический пример: 
Германия в 60-е годы. Тогда на 
волне экономического роста вла-
сти начали «вербовать» рабочих 
из других стран - преимуществен-
но из Турции, но также из Италии 
и Румынии. Так, кстати, и родился 
термин «гастарбайтер» - в перево-
де с немецкого «приглашенный, 
гостящий рабочий». 

До нефтяного кризиса 
1973 года в Германию приехало 
14 (!) миллионов рабочих, из кото-
рых примерно 11 миллионов поз-
же вернулись на родину. Остав-
шиеся три миллиона давно уже 
интегрировались в общество и, 
хоть и сохраняют свои традиции, 
вполне обоснованно считают себя 
и немцами тоже.

После снятия запрета на поиск 
работы в ЕС, в Германию устре-
мились граждане Румынии, Бол-
гарии, Греции, Италии и Испании. 
Трудовой эмигрант из Италии для 
ФРГ - это реальность, а не фан-
тастика.

Современные гастарбайтеры 
находят работу в сфере медици-
ны (становясь, например, врача-
ми), науки и промышленности. В 
среднем они увеличивают ВВП 
Германии на 0,2 процента в 
год. Это не так уж и мало, если 
учесть, что в целом по Евросоюзу 
ВВП в этом году составит всего 
0,6 процента.

ОАЭ: 88 ПРОЦЕНТОВ - 
ТРУДОВЫЕ 
МИГРАНТЫ

В Объединенных Арабских Эми-
ратах 88 процентов населения 
родились за пределами страны. 
Такие данные приводятся в до-
кладе Всемирного экономическо-
го форума. Причины, по которым 
ОАЭ были вынуждены звать рабо-
чих, все те же - бурное развитие 
экономики. Сейчас большая часть 
трудовых мигрантов в ОАЭ - это 
выходцы из Индии, Бангладеш и 
Пакистана.

Согласно исследованиям, рост 
ВВП в 2022 году в Арабских Эми-
ратах составил 7,9 процента, что 
делает ее одной из самых быстро-
растущих экономик мира. 

Арабские Эмираты - классиче-
ский пример экономики, постро-
енной на труде мигрантов. Но у 
ОАЭ есть и свой козырь - нефть. У 
другой азиатской страны - Синга-
пура - на старте не было вообще 
ничего.

СИНГАПУР: 
50 ЛЕТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ЧУДЕС

Сегодня все только и говорят 
про Дубай, а вот опыт Сингапу-
ра немного отошел в тень. Хотя 
здесь есть, о чем задуматься.

В 1965 году, когда Сингапур 
обрел независимость, это была 
глубокая китайская провинция 
без собственных природных ре-
сурсов. Не было ничего, вклю-
чая питьевую воду - ее завозили 

с материка! По сути - рыбацкие 
деревни на мангровых болотах. 
Всего за 50 лет Сингапур с нуля 
построил одну из самых сильных 
экономик мира. И сделал это, 
активно привлекая иностранных 
рабочих.

С 1970-х по 1990-е в стране на 
одного местного приходилось два 
иммигранта. И сегодня доля ми-
грантов высока - примерно треть 
от числа всей рабочей силы.

В 1965 году здесь проживало 
только 1,6 миллиона человек, а 
сегодня - почти 5,6 миллиона. 
Из них 75 процентов - китайцы, 
14 процентов - малайцы.

Разумеется, рост населения 
обусловлен и естественными де-
мографическими причинами. Од-
нако огромная часть современных 
сингапурцев - это те, кто приехал 
на остров в поисках работы. 

Высокая продолжительность 
жизни и низкая рождаемость не 
оставляет властям Сингапура дру-
гого выбора - власти продолжают 
привлекать иностранную рабочую 
силу. Ставка сделана на высоко-
классных специалистов, и отбор 
довольно жесткий - но желающих 
все равно хоть отбавляй.

КИТАЙ И ИНДИЯ: 
МИГРАЦИЯ 
ВНУТРИ

В мире всего несколько стран, 
которые могут обеспечить рост 
промышленности и экономи-
ки своими силами. Это Китай и 
Индия. У них нет потребности в 

приезжих - своих рабочих рук 
хватает. 

Но это вовсе не означает, что 
миграции здесь нет - как раз нао-
борот, просто она носит внутрен-
ний характер. Люди из сельской 
местности переезжают в крупные 
промышленные центры в поис-
ках работы. Из одних регионов 
в другие - китайцы активно пере-
мещаются по стране в поисках 
лучшей доли.

Иностранные рабочие Индии и 
Китаю пока не нужны. Правда, эти 
две страны располагают в сум-
ме населением в 3 (!) миллиарда 
человек. Это половина жителей 
всего земного шара. Могут себе 
позволить.

Актуально

НЕ ТУДА 
ПОЕХАЛИ

С другой стороны, показа-
телен пример современных 
западных стран. В ЕС и США 
промышленность на нуле, и 
миллионы мигрантов, приехав-
шие туда в поисках лучшей 
жизни, теперь не знают, куда 
деваться.

- Европа давно уже стала 
зоной бедствия. Но у многих 
мигрантов в сознании все еще 
она - земля обетованная. Они 
едут и едут, и это только до-
бавляет проблем, - объясняет 
Василий Колташов.

Ситуация критическая: 
мигранты продолжают при-
бывать, но экономика в ЕС 
практически стоит на месте. 
Никаких новых рабочих мест. 
И вот здесь как раз без ми-
грантов могли бы обойтись 
- но стоит ли этому радовать-
ся? На днях Еврокомиссия 
понизила прогноз по ВВП на 
2023 год - с 0,8 процента до 
0,6 процента. 

МОЛОДЫЕ 
РЕСУРСЫ

Нравится нам это или нет, ход 
истории переменить нельзя.
По данным Всемирного эконо-
мического форума, в 2022 го-
ду число людей старше 65 лет 
в мире достигло в мире ре-
кордных 19 процентов. А к 
2050 году показатель соста-
вит уже 29 процентов. Каж-
дый третий в Европе станет 
пенсионером, на двоих рабо-
тающих - один неработающий. 
В России на одного пенсио-
нера будет приходиться один 
работающий. В этом случае 
Великобритании понадобится 
от 3 до 5 миллионов рабочих 
рук извне, Германии - от 5 до 
7 миллионов, а России, напри-
мер, - от 15 до 20 миллионов.

Практически каждый вто-
рой в Испании скоро будет 
пенсионером. Проблему не-
хватки трудовых ресурсов в 
таких странах может решить 
только миграция.

Кстати, стареют и многие 
развивающиеся страны - та-
кие как Мексика и Индия. Так 
что рано или поздно звать к 
себе иностранных рабочих 
придется и им тоже.

2,3% населения 
в мире - мигранты.

Звать или не звать:

Можно ли 
отказаться 
от мигрантов 
в современном мире?
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ТОЛЬКО
ФАКТЫ 184 

миллиона 
человек 
в мире, 
или 2,3% 
населения, - 
мигранты

 всего населения 
земного шара - люди 
    старше 65 лет

19%

Самая быстро стареющая страна 
в мире - Южная Корея. Сейчас здесь 
живет почти 4% людей старше 80 лет. 
К 2050 году их будет уже 16%. 

39% населения будет старше 
65 лет в Испании к 2050 году.

По данным Всемирного экономического 
форума за 2023 год.
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За год 117 человек покинули 
пункты временного 
размещения и начали 
строить свою жизнь заново.

Сделать первый шаг к новой жизни лю-
дям из пунктов временного размещения в 
ЛНР помогает благотворительная органи-
зация «Ясное дело». В феврале 2022 года 
общественники взяли шефство над девятью 
ПВР, которые приняли 600 человек - пожи-
лых, инвалидов, людей с ранениями, детей. 
Привозили продукты, лекарства, средства 
реабилитации.

- Вскоре запустили в ЛНР службу бес-
платной юридической поддержки, которая 
помогает людям восстановить документы, 
оформить пенсии и пособия, устроиться 
на работу и начать строить жизнь вне 
ПВР, - рассказывает Елена Альшан-
ская, президент фонда «Волонтеры в по-

мощь детям-сиротам», которая участвует  
в организации помощи беженцам в «Ясном 
деле». 

С сентября прошлого года юристы про-
вели 700 очных консультаций в ПВР, сопро-
вождали пожилых в органы регистрации, 
помогали получить медицинскую помощь 
людям с тяжелыми ранениями, оплатить 

госпошлины там, где перебои с ин-
тернетом.

Александра Николаевна* родом из 
Рубежного. Когда в городе начались 
боевые действия, месяц прожила в 
подвале дома. Во время эвакуации 
потеряла пакет с документами. Поза-
ботиться о ней было некому. Восста-
новить паспорт помогли юристы «Яс-
ного дела». Сейчас юристы помогают 
женщине оформить пенсию, в планах 
у нее - получить компенсацию за раз-
рушенное жилье и купить небольшой 
домик. 

За год работы юридической службы почти 
все, кто эвакуировался в ЛНР без паспорта, 
смогли восстановить документы, на само-
стоятельное проживание из ПВР выехали 
117 человек. Люди устроились на новую 
работу, отправили детей в школу или дет-
ский сад, посадили огород и сделали на 
зиму заготовки, которые будут открывать 
к семейному ужину зимой. И это самая 
важная задача, которую ставит перед со-
бой «Ясное дело».

*Имя героини изменено.

Жизнь продолжается

Книги для школьников из ЛНР, теплые вещи и лекарства для участников СВО, психологическая и юридическая 
помощь беженцам - десятки некоммерческих организаций по всей стране помогают людям, пострадавшим от 
военных действий в Донбассе и на Украине. «Комсомолка» рассказывает о проектах НКО - победителях кон-
курса «Жизнь продолжается», который проводила совместно с онлайн-платформой «Открытые НКО» dobro.live, 
объединяющей волонтеров и СМИ.

Ольга ОРЛОВА

Для бойцов проводят 
экскурсии, тренировки  
в спортзале, закрытые  
встречи «Разговор по душам».

У Евгения, когда он участвовал в СВО, 
был позывной «Поэт». Так прозвали, по-
тому что пишет стихи, песни и любит петь 
под гитару. Правда, когда вернулся домой, 
любимый инструмент уже звучал иначе. 
Многие мужчины, вернувшиеся со спецо-
перации, испытывают сложности: кто-то 
- чувство изолированности от общества 

и даже от семьи, кто-то не в состоянии 
справиться с воспоминаниями. Вернуть 
любовь к жизни и помочь заново выстро-
ить новый курс, найти цели участникам 
СВО помогает проект «Сила в единстве», 
который запустила  команда некоммерче-
ской организации «Центр помощи семье 
«Светоч» при поддержке Фонда прези-
дентских грантов.

- Для участников СВО проводим семи-
нары и тренинги, оздоровительные заня-
тия, разбавляя программу концертами, 
экскурсиями и творческими встречами, 
- говорит директор организации Ольга Ор-
лова. На занятиях с психологом мужчины 

и их близкие учатся преодолевать кон-
фликты, управлять гневом и справляться 
со стрессом. Получить поддержку помога-
ют также «Разговоры по душам» - встречи, 
на которых участники проекта обменива-
ются своими историями и делятся лич-
ными переживаниями. Вместе с семьями 
мужчины путешествуют по региону, ходят 
на экскурсии, спектакли и концерты. Это 
помогает быстрее адаптировать к мирной 
жизни, несмотря на тяжелый опыт 

- Спасибо за те силы, которые мы полу-
чаем после таких встреч, - поблагодарил 
организаторов проекта Александр Колаев, 
участник СВО.

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

Не хотели 
уезжать без 
попугая Рикки
Александр ШАДРИН

Ветераны Афганистана 
помогли маме с дочерью 
переехать из Херсона 
в Красноярск.

Красноярский край достаточно дале-
ко от западных границ России, поэтому 
и централизованная инфраструктура 
помощи беженцам по принципу «одно-
го окна» тут отсутствует. Нет пунктов 
временного размещения (ПВР). Помощь 
вынужденным переселенцам чаще ока-
зывают именно общественники. В их 
числе - Фонд ветеранов Афганистана 
«Благодарность». Осенью 2022 года жи-
тели Красноярского края объединились, 
чтобы вязать носки для солдат, находя-
щихся на СВО. Потом фонд отправлял в 
Донбасс гуманитарные грузы, собирал 
книги для библиотек. 

За год команда фонда помогла 13 
беженцам с Украины, в их числе семья 
Елены Бова из Херсона. Волонтеры 
предлагали Елене с дочкой помощь в 
переезде, так как в России у семьи 
никого не было. Но они отказывались. 
Оказалось, что семья не хотела уезжать 
без любимого попугая Рикки. В итоге 

пернатый отправился в путь с ни-
ми. Сначала в Анапу в ПВР, а 

потом в Красноярск.  
Елена в Херсоне ра-

ботала медсестрой, ее 
стаж около 30 лет. Но, 
чтобы работать в Рос-
сии, женщине нужно бы-
ло пройти двухмесячное 
обучение и аттестацию. 
-  При этом зачислить 

на учебу ее не могли без 
регистрации по месту жи-

тельства. Но если 
получить регистра-
цию, будут другие 
сложности: жен-
щине не смогут 
оплатить серти-
фикат на квар-
тиру, выданный 
правительством 
РФ, - расска-
зал Александр 
Шадрин, пре-
зидент фонда 
«Благодарность», 
кавалер ордена 
Красной Звез-
ды. - Мы помог-
ли решить эти  
вопросы. 

В августе Елена вышла на работу в 
одну из клиник города. А также стала 
волонтером фонда и проводит тренинги 
для молодежи по оказанию первой ме-
дицинской помощи.

- Теперь уже не совсем понятно, чья 
помощь важнее: ее нам или наша ей. 
Для нас это хороший опыт. Беженцы не 
иждивенцы, прибывшие на все готовое, а 
люди, оказавшиеся в трудной жизненной 
ситуации, которые становятся помощ-
никами, - говорит Александр Шадрин.

Сейчас семья получила квартиру, ко-
манда фонда и неравнодушные люди 
помогли ее обставить и сделать уютной. 
Жизнь продолжается.

В Алтае 
вернувшимся  
с СВО бойцам 
помогают 
наладить 
мирную жизнь

 ■ ПОМОЩЬ

Восстановить документы и оформить пособия:

В ЛНР для беженцев работает 
юридическая служба «Ясное дело»

Для участников 
СВО проводят 

экскурсии 
по региону. 

Елена  
с любимым 
питомцем 

обустроилась 
на новом месте 

и работает 
медсестрой. 

Александра Николаевна (слева) 
получила российский паспорт. 

Волонтеры 
«Ясного 

дела» помогали 
людям из ПВР 
восстановить 
документы.
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Но цифры растут. В Нижего-
родской области врачи фикси-
руют привычный «омикрон», 
который вызывает болезнь без 
осложнений. Но опаснее про-
стой грипп и ОРВИ:

- Если в каникулы у нас бы-
ли минимальные показатели, 
то сейчас подъем достаточ-
но серьезный, - рассказала 
заместитель руководителя 
регионального Управления 
Роспотребнадзора Наталья 
Садыкова. - Я думаю, это 
связано с отсроченным об-
ращением в больницы - си-
дели-сидели дома, а теперь 
пошли в больницу, так как 
дети не могут пойти в школу. 
Сейчас в основном циркули-
руют вирусы негриппозной 
этиологии - риновирусы, аде-
новирусы и другие. По коро-
навирусу в Нижегородской 
области все тот же вирус «оми-
крон», который был и весной.  
Сейчас ситуация аналогичная 
этому же периоду прошлого 
года. 

В Уфе количество заболев-
ших коронавирусом за по-
следние недели выросло на 
40%. Представитель Роспо-
требнадзора РБ Елена Шаки-
рова отметила, что они про-
гнозируют дальнейший рост 
заболеваемости как в Уфе, так 
и во всей республике. Она так-
же подчеркнула, что этот рост 
будет параллельным росту за-
болеваемости ОРВИ с прихо-
дом холодного времени года.

В Самарской области забо-
левших коронавирусом также 

становится больше, впрочем, 
как и жертв ОРВИ. 

- По итогам 45-й недели в 
регионе показатель заболевае-
мости на 100 тысяч населения 
составил 59,3. Это на 17% вы-
ше, чем на прошлой неделе, - 
сообщили в Роспотребнадзоре 
Самарской области. 

В Ульяновской области за 
неделю заболеваемость вы-
росла почти в 2 раза. По ин-
формации федерального штаба 
«Стопкоронавирус», в Улья-
новской области за неделю с 6 
по 12 ноября с COVID-19 го-
спитализировали 26 человек. 
Выздоровел от этой инфекции 
за вышеуказанный период 231 
житель региона. Смертей от 
коронавируса не зарегистри-
ровано. В Удмуртии за неделю 
заболели 1699 человек. 

«ЗАЙМИТЕСЬ СВОИМ 
ОБРАЗОМ ЖИЗНИ»

Врачи говорят, что подъем 
заболеваемости в самом деле 
есть. Но спастись от болез-
ни помогут простые правила. 
Нужно есть больше фруктов и 
овощей, пить витамины, чаще 
отдыхать и наладить режим.

- Нужно обратить внимание 
на свой образ жизни, - уверен 
главный внештатный специа- 
лист министерства здравоох-
ранения Самарской области 
по терапии Олег Фатенков. 
- Инфекционным заболева-
ниям подвержены те, кто не 
заботится о себе. Занимайтесь 
спортом, гуляйте на свежем 
воздухе, избавьтесь от вред-
ных привычек, нормализуйте 
диету. И тогда зараза к вам не 
прилипнет!

Картина дня:

COVID не спит  
и корь атакует

Пока врачи борются с сезон-
ными инфекциями, голову под-
нимает еще одна, казалось, дав-
но забытая. В Димитровграде 
зафиксирована вспышка кори. 
Разносчиками ее стали местные 
цыгане, сейчас уже зафиксиро-
ваны два случая заболевания 
среди сотрудников местных 
предприятий. За два месяца в 
Димитровграде выявлен 101 за-
болевший, у 89 жителей опас-
ный диагноз подтвержден.

Корь проявляется высочен-
ной температурой - под 40 - 41 
градус, а также специфической 
сыпью. У заболевших присут-
ствуют общие симптомы инток-
сикации - рвота, недомогание.

- В детской популяции в не-
которых случаях она может 
нести и угрозу жизни. Нельзя 
сказать, что корь обладает вы-
сокой летальностью (1 на 100 
тысяч человек). Но тем не менее 
приятного мало, - отмечает улья-

новский доктор Дмитрий Малых. 
- Прежде всего, риск такой: ес-
ли корь охватывает большое ко-
личество людей, система здра-
воохранения начинает сыпаться. 
Ни в одном регионе нет такого 
количества коек, которое по-
может справиться с полномас-
штабной эпидемией кори. Она, 
может быть, не так уж тяжело 
и протекает, но, когда заболе-
вают несколько тысяч человек, 
все стоят на ушах.

Несмотря на то что корь ча-
ще всего считают детской бо-
лезнью, у взрослых она может 
протекать очень сложно.

- Взрослые (непривитые) могут 
тоже переносить корь тяжело. 
Как и у большинства инфекций, 
ключевым фактором является 
наличие сопутствующих забо-
леваний. Если человек болеет 
сахарным диабетом, то пере-
носить корь он будет намного 
тяжелее, чем абсолютно здоро-

вый человек. С сердечно-сосу-
дистой патологией аналогично. 
И взрослые могут переносить 
корь тяжело, особенно с со-
путствующими хроническими 
заболеваниями.

При этом во многих регионах 
врачи жалуются, что сейчас не 
найти вакцины против кори, па-
ротита и краснухи. 

- Были множественные вспыш-
ки в разных регионах России. 
В том числе в Ульяновской об-
ласти. Это неизбежно привело 
к тому, что спрос на вакцины 
резко вырос. Люди пошли вак-
цинироваться - и правильно 
сделали, что пошли. При этом 
производство просто не успе-
вало за возросшим спросом. 
Это привело к тому, что вакци-
на исчезла, - объяснил Дмитрий 
Малых. Он также отметил, что 
новые поставки должны пройти 
до конца ноября и ситуация бу-
дет решена. 

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Анастасия ФИЛАТОВА 
(«КП» - Самара»)

Бывшего вице-губернатора 
Самарской области 
подозревают  
в нарушении закона 
при проектировании 
«Театральной».

В четверг, 16 ноября 2023 года, Ок-
тябрьский районный суд Самары аресто-
вал на два месяца экс-главу правительства 
Самарской области Виктора Кудряшова. 
Чиновника подозревают в превышении 
должностных полномочий при проекти-
ровании станции метро «Театральная». 
Однако он не признает свою вину.

Виктор Кудряшов покинул свой пост 14 
ноября 2023 года «по здоровью». Вскоре 
после этого его задержали. Как выясни-
лось, он стал фигурантом уголовного де-
ла по статье «Превышение должностных 
полномочий». Следователи полагают, что 
чиновник нарушил закон при проекти-
ровании станции метро «Театральная». 
Ущерб превысил 3,5 млрд рублей.

- Будучи главой правительства, Виктор 
Кудряшов знал о дефиците бюджета и 
недостатке средств на строительство 
станции метро «Театральная». В соста-
ве ОПГ из числа неустановленных лиц 
подозреваемый согласовал предельную 
стоимость строительства с компанией 
«Волгатрансстрой» в размере 17,4 млрд 
рублей. Далее, действуя в корыстных 
целях и вопреки федеральному закону, 
был проведен фиктивный аукцион, кото-
рый выиграла компания, входящая в со-
став «ВТС». Пользуясь своим служебным 
положением, Кудряшов распорядился 
выделить из резервного фонда региона 
средства на авансирование строитель-
ства станции метро. Ущерб составил свы-
ше 3,5 млрд рублей. Таким образом, 
Виктор Кудряшов, действуя в составе 
организованной группы с другими госу-
дарственными лицами, создал видимость 
эффективной работы при реализации 
госпрограммы. Действия подозреваемо-
го нарушили права широкого круга лиц 
и государства, - заявила на заседании 
следователь.

Бывший вице-губернатор отрицает 

свою вину. Он просил не отправлять его 
под стражу, аргументируя тем, что ему 
необходимо заботиться о больных род-
ственниках. 

- Четыре месяца назад мы с супругой 
потеряли младшего сына. Моя жена очень 
сильно переживает трагедию, сейчас она 
принимает препараты. Мы вместе уже 
37 лет, и я единственный, кто может 
оказать ей должную психологическую 
поддержку. Также у нас с супругой по-
жилые родители, а моя мать после бо-
лезни нуждается в особом уходе. Кроме 
того, мы проживаем в частном доме, 
поэтому моей жене нужна будет помощь 
в бытовом плане, например, расчистить 
снег во дворе. Если меня арестуют, то 
все заботы лягут на ее плечи, я нужен 
ей, - сказал Виктор Кудряшов. Однако 
суд постановил арестовать Виктора Ку-
дряшова на 1 месяц и 30 дней, то есть 
до 12 января 2024 года.

В это же время в соседнем кабинете 
избирали меру пресечения еще одному 
чиновнику, которого также обвинили по 
статье 286 УК РФ. Врио министра строи- 
тельства Михаила Асеева подозревают в 

превышении должностных полномочий - 
только по станции метро «Самарская». 
Суд отправил чиновника в СИЗО на месяц 
на время следствия.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Осторожно, двери закрываются…

Свою вину Виктор Кудряшов  
не признал.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Приволжью грозит корь!
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У врачей 
снова немало 

работы.
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В Приволжье начи-
нается настоящая зи-
ма: пока без особых 
катаклизмов, просто с 
резкого похолодания 
(с +5 до -15 градусов) 
и обильных снегопадов. 
Первый из них начался 
в Самаре утром 20 нояб-
ря. Поначалу снег был 
робким и несмелым, 
но к обеду уже полнос-
тью укрыл всю землю, 
спрятав осеннюю грязь 
и опавшую листву. Си-
ноптики предупрежда-
ли о снеге еще в конце 
прошлой недели. На-
чальник самарского 
гидрометцентра При-
волжского УГМС Люд-
мила Анурова в эфире 
радио «Комсомольская 
правда» рассказала, что 
зимняя погода придет в 
регион 20 ноября. Ожи-
дается, что снег будет 
идти как минимум три 
дня. Так что, возможно, 
даже появятся сугробы. 
Их высота составит 10 
- 15 см. Ожидаются ме-
тель, сильный ветер, 
на дорогах - гололед, 
снежные заносы, на-
липание мокрого сне-
га. О дальних поездках 
на личном авто лучше 
на время забыть.

Осложнилась ситуа-
ция и на региональ-
ных трассах. С 11:30 
временно ограничили 
движение грузовиков и 
маршрутных автобусов 
по федеральной дороге 
М-5 «Урал» Москва - 
Рязань - Пенза - Сама-
ра - Уфа - Челябинск. 
Запрет ввели на участ-
ке с 889-го по 944-й км 
500 м.

- Причина - небла-
гоприятные погодные 
условия: порывистый 

ветер, низовая метель, 
ограниченная види-
мость. Ориентировоч-
ное время окончания 
ограничения движения 
- 18 часов 20 ноября, 
- сообщили в пресс-
службе ФКУ «Поволж-
управтодор».

Снегопад шел весь 
день и в Ульяновске, 
и в Пензе. Это стало 
причиной ДТП и за-
торов на центральных 
улицах.

А уже сегодня снего-
пады должны начаться 
в Пермском крае. 

- Главным событием 
недели будет снегопад, 
который может стать 
аналогом прошлогод-
него декабрьского сне-
гопада, когда за двое 
суток выпало 80% ме-
сячной нормы осадков. 
Но в этот раз зона осад-
ков прогнозируется не 
такой широкой. Всего 
со вторника по четверг 
выпадет сопоставимое 
количество осадков, то 
есть больше половины 
месячной нормы нояб-
ря, - рассказал доцент 
кафедры картогра-
фии и геоинформати-
ки, специалист ГИС-
центра ПГНИУ Андрей 
Шихов.

По словам синопти-
ка, каждый час снеж-
ный покров будет 
увеличиваться при-
мерно на 2 сантимет-
ра и больше. При этом 
столбики термометров 
в Перми покажут око-
ло -5 градусов. Зона 
экстремальных осад-
ков довольно узкая, 
но вполне можно го-
ворить, что она затро-
нет юго-запад При-
камья. Там будет очень 
много снега - выпадет 
больше половины ме-
сячной нормы осадков.

По предварительным 
прогнозам, жителей 
Пермского края ждет 
еще один холодный 
день. Ночь на пятни-

цу может стать самой 
холодной. На севере 
региона столбики тер-
мометров опустятся до 
отметки -20 градусов, в 
Перми - до -15.

Снегопад в Нижнем 
Новгороде продолжит-
ся во вторник. В сре-
ду похолодает до -10 
градусов, а северо-за-
падный ветер усилится 
до 5 метров в секунду. 
Согласно прогнозам, 
ожидается снег.

В четверг стол-
б и к и  т е р м о м е т -
ров постепенно попол-
зут вниз, ветер подует с 
юга и принесет новую 
порцию снегопадов.

В пятницу уже -6, к 
вечеру ожидается силь-
ная метель. Суббота и 
воскресенье также обе-
щают быть снежными, 
в последний день не-
дели потеплеет до -1 
градуса.

В Удмуртии во втор-
ник также обещают 
сильный снегопад, а 
вот ураганного ветра 
ждать не приходится, 
такой же будет погода 
в Кировской области, 
а также в Оренбуржье 
(здесь жителям обе-
щают ледяной дождь 
и ветер). В Татарстане 
гидрометцентр объя-
вил штормовое преду-
преждение на несколь-
ко дней из-за сильного 
ветра и снега. Это свя-
зано с выходом актив-
ного южного циклона 
на европейскую часть 
России.

Подготовили: 
Анастасия ФИЛАТОВА 

(«КП» - Самара»), 
Екатерина АРДАШЕВА 

(«КП» - Ижевск»), 
Олег ЛУГОВОЙ 

(«КП» - Казань»), 
Екатерина ПАЛКИНА 

(«КП» - Пермь»).

Приволжье

Снега допросились
Лев ИЛОНОВ 
(«КП» - Казань»)

Он участвовал 
в задержании 
Галявиева, 
а сейчас спас 
тонущих детей.

В казанском сквере Чиш-
мяле едва не произошла 
трагедия. Шестилетний 
мальчик и его четырехлет-
няя сестренка гуляли на 
берегу озера после 10 ча-
сов вечера. В один момент 
дети выбежали на хрупкий 
лед и провалились в воду. 
Спасать их бросился муж-
чина, который оказался их 
родственником.

Через пару минут на мес-
то происшествия также 
прибежали полицейский и 
два сотрудника Росгвардии 
Татарстана. Сотрудник пол-
ка ППС УВД Казани, увидев 
тонущих детей, бросился 
за помощью в ОП «Азино». 
На помощь тут же напра-
вился патрульный экипаж 
ОВО.

К этому моменту дети 
уже скрылись под водой, 
родственник нырял в по-
пытках отыскать их. Возле 
берега столпились очевид-

цы, но спасать малышей 
бросились только сотруд-
ники силовых структур. 
Мужчины сбросили буш-
латы и ползком начали дви-
гаться в направлении, куда 
дети провалились под лед.

Полицейский вытащил 
мальчика и передал его 
росгвардейцу. Во время 
поисков девочки сотруд-
ник правоохранительных 
органов тоже провалился 
под лед, начал нырять и 
отыскал ребенка. На бе-
регу он стал делать ей ис-
кусственное дыхание. Тем 
временем на берег помог-
ли выбраться и родствен-
нику детей.

Очевидцам лицо поли-
цейского показалось очень 
знакомым - им оказался 
водитель полка ППС УВД 
Казани Ильнар Файзуллин. 
Именно он весной 2021 го-
да принимал участие в за-
держании Ильназа Галяви-
ева, устроившего стрельбу 
в гимназии №175.

Промокших и напуган-
ных малышей оберну-
ли сухими бушлатами, 
в это же время к месту 
происшествия подъе-
хали медики. Брата и се-
стренку на спецавтомоби-
ле доставили в Детскую 
республиканскую клиничес-
кую больницу Татарстана.

 ■ ПОСТУПОК

В Казани полицейский помог 
провалившимся под лед малышамСильные 

снегопады 
в Самаре уже 
привели 
к перекрытию 
трассы.

Именно здесь чуть не произошла трагедия.
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

Уполномоченные по правам 
человека обсудили вопросы 
защиты прав молодежи.

В Доме прав человека (Москва) прошел 
всероссийский координационный совет упол-
номоченных по правам человека, посвящен-
ный защите прав молодежи. В заседании 
приняла участие Ольга Гальцова, уполномо-
ченный по правам человека в Самарской 
области. 

В зале - уполномоченные по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации, члены 
молодежных советов при уполномоченных 
по правам человека, а также представители 
Минобороны России, «Росмолодежи», феде-
ральных органов власти и парламентарии.

Приветствие участникам заседания напра-
вил президент Российской Федерации Влади-
мир Путин. Он отметил, что особого участия 
омбудсменов требуют вопросы, связанные 
с защитой прав человека в Новороссии и 
Донбассе. 

Открывая заседание, уполномоченный по 
правам человека в Российской Федерации Та-
тьяна Москалькова назвала защиту прав мо-
лодежи одной из главных целей молодежной 
политики России. По словам федерального 
омбудсмена, вместе с государством все силы 
уполномоченных по правам человека направ-
лены на поддержку тех молодых людей, кто 
пострадал от русофобии и дискриминации, 
ущемления прав по национальному призна-
ку. Она отметила, что самое пристальное 
внимание необходимо уделить участникам 
специальной военной операции и их семьям. 

Необходимо освободить от взысканий по 
кредитам и выплатам ЖКХ военнослужа-

щих, вернувшихся из зоны СВО. Помимо 
этого предложено сохранить за семьями, 
где один из супругов принимает участие в 
спецоперации, право на получение жилищ-
ной субсидии. 

Уполномоченный по правам человека в Са-
марской области Ольга Гальцова подчеркну-
ла, что в ходе работы корсовета поступило 
более 30 предложений по изменению фе-
дерального законодательства, касающихся 
защиты прав молодежи. 

- Вопросы, которые обсуждались в Доме 
прав человека, требуют скоординированных 
действий с органами власти по защите прав 
нашей молодежи, участников СВО, их семей. 
Считаю, что в этот период важна поддержка 
молодых специалистов, окончивших высшие 
и средние специальные учебные заведения, 
решение вопросов по их дальнейшему тру-
доустройству, создание комфортных студен-
ческих, семейных общежитий для их даль-
нейшего закрепления на территориях. Без 
этого не добьемся результата, к которому 
стремимся. Молодежь - наше будущее, - от-
метила Ольга Гальцова.

 ■ ПРАВО

Вклад в будущее

Уполномоченные по правам 
человека (слева направо):  
Сария Сабурская, Татьяна 

Москалькова и Ольга Гальцова.
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Продолжение. 
Начало в номерах 
«КП» от 8, 10 и 17 
ноября с. г. и на 

сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

ВЫКРУЧИВАЮТСЯ
Из Варшавы мой путь 

лежит на Вроцлав с пе-
ресадкой в Познани. 
Пока жду поезда, есть 
время прогуляться по 
вокзалу. Удивительно, 
но, несмотря на позд-
ний вечер (отправле-
ние в 23 часа), народа 
на вокзале полно, по-
езда - битком. И едет 
далеко не только моло-
дежь, которая старается 
на всем сэкономить, но 
и довольно зрелые лю-
ди: вот подъезжает пара 
на велосипедах. Обоим 
лет по 40. Ставят сво-
их железных коней на 
специальной стойке в 
тамбуре и проходят на 
места.

Железнодорожный 
транспорт в Польше 
стал популярен совсем 
недавно - буквально 
год назад. Если рань-
ше безоговорочным 
лидером были автобу-
сы или личные маши-
ны, то теперь все по-
другому. И все из-за 
цен на топливо. Даже 
притом что последние 
несколько месяцев они 
снижались, стоимость 
все равно впечатляет: 
95-й бензин на уровне 
1,5 евро (около 150 ру-
блей за литр). Дизель 
чуть дешевле, но для 
нашего глаза все равно 
запредельно - под 140 
российских рублей.

Из-за роста цен на 
бензин в Польше от-
менили большую часть 

пригородных и между-
городных автобусов и 
сделали ставку на же-
лезную дорогу. От этого 
сильно пострадала ло-
гистика - людям стало 
сложнее добираться 
до работы из соседних 
городов, а цены вы-
росли.

МОЯ ХАТА С КРАЮ
Пока я рассуждаю 

о судьбах польской 
транспортной систе-
мы, прозвучал свисток 
кондуктора - отправ-
ляемся. Вагон забит до 
отказа.

Минут через двад-
цать - первая останов-
ка. В вагон вваливают-
ся трое молодых людей 
и девушка. Всем лет по 
18 - 20. Сели. Заговори-
ли. Громко. Речь укра-

инская, а мат русский. 
Чего больше - не раз-
берешь. В руках у каж-
дого по 2 банки - од-
на с пивом, другая - с 
энергетиком. Минут 
через 15 начали петь 
песни, а дальше все по 
известному сценарию - 
«Ще не вмерла», и на 
закуску «Слава Украи-
не».

Уставший народ не 
поддержал, и это ре-
бяткам не понрави-
лось - пошли вдоль 
кресел, призывая пас-
сажиров скандировать 
вместе с ними. Кто-то 
по-дурацки улыбался в 
ответ, кто-то даже пы-
тался подпевать и скан-
дировать, но ни один 
даже не попытался их 
утихомирить.

Этот политический 

митинг продолжался 
недолго - в вагон во-
шел полицейский па-
труль, и украинские 
патриоты усмирились, 
уткнувшись в телефо-
ны. Но как только стра-
жи порядка скрылись в 
тамбуре, подвыпившая 
девица достала из кар-
мана электронную си-
гарету и закурила, вы-
пустив из себя облако 
дыма. Все, вчетвером, 
громко заржали, раску-
порили банки и пусти-
ли сигарету по кругу. В 
вагоне опять сплошной 
«молчок».

ПОЛЯКИ ЗАКИПАЮТ
Наблюдая эту кар-

тину, я познакомился 
со своим соседом. Им 
оказался пожилой бе-
лорус из Гомеля, на-
звался Николаем. Гово-
рит, во Вроцлаве у него 
сын учится на програм-
миста.

- Надо помогать, - 
вздохнув, говорит 
он. - Нашел себе де-
вочку, вместе снимают 
квартиру, она с Украи-
ны, работает. Вот еду, 
устроюсь на работу и 
буду детям помогать.

Показываю ему на 
шумную ватагу укра-
инских хулиганов.

- Ну что вы хоти-
те, дети еще совсем, - 
участливо замечает мой 

собеседник. - Моя не-
вестка не такая, тихая, 
спокойная, работящая 
и хозяйственная.

По словам Николая, 
молодым украинцам в 
Польше весьма неплохо 
живется. Государство 
их содержит, выпла-
чивая пособие по 500 
злотых (10 000 россий-
ских рублей) в месяц, 
пока не исполнится 18 
лет. Не бог весть какие 
деньги, конечно, но 
на пиво с вейпом хва-
тит. Хотя сами бежен-
цы недовольны - мало. 
Цены-то растут на все. 
Теперь они требуют 
увеличения пособий на 
несовершеннолетних.

- А вообще знаете, 
рядовые поляки стали 
возмущаться привиле-
гиям, которые предо-
ставляются украинским 
беженцам, - делится бе-
лорус. - Ведь для них 
даже медицина бес-
платная, а для поля-
ков - нет. Коренным 
жителям тут достаются 
только растущие цены 
и отсутствие работы.

- А почему в ночной 
электричке так много 
народа?

- Мне, например, 
рано утром на собе-
седование во Вроцла-
ве - нашел работу на 
стройке, - объясняет 
Николай. - Кто-то в 

Познани до позднего 
вечера гулял и развле-
кался, а теперь едут до-
мой, остановок поезд 
делает очень много, 
автобусов-то нет. Вооб-
ще поезда тут на первом 
месте, хоть и не всегда 
удобно - долго и стало 
дорого. Альтернативы 
нет, вот цены и растут.

ДЛЯ ПОНИМАНИЯ
Цены на билеты в по-

ездах тут и правда нешу-
точные. Да и ценообра-
зование не поддается 
логике: скажем, доехать 
из поселка Томашув-
Болеславецки до Вроц-
лава (127 километров) 
стоит 646 российских 
рублей, а обратно на 
том же самом поезде - 
806 рублей.

А путешествие почти 
в три раза короче - туда 
и обратно - обошлось 
мне почти в 1100 ру-
блей.

2-часовая поездка из 
Болеславца до Дрезде-
на (320 км) - почти 4000 
рублей туда-обратно.

Так что в поездках на 
общественном транс-
порте поляки оставля-
ют немало своих денег, 
особенно сейчас, когда 
бензина нет, автобусы 
отменили и пришлось 
пересесть на поезда.

Продолжение 
в следующем номере.

Поляки недовольны: 
почему беженцам 
все бесплатно, а нам только 
растущие цены и безработица?

Путешествие в Европу с русским паспортом
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Поездка на заправку для рядового поляка превращается в увлекательный квест: есть бензин 
или нет - это всегда загадка. Если повезло и заправиться можно, готовь кругленькую сумму.

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» бросил 
вызов санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде 
и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.

На момент написания материала из 
Польши пришла новость: на всех за-
правках пропало дизельное топливо. 
Совсем. А бензин стал дефицитом. К 
колонкам выстраиваются многочасовые 
очереди. Хозяева заправок вывешивают 
объявления: «Топливо отсутствует из-за 
аварии».

И регулярных поставок в ближайшее 
время не предвидится: в очередях на 
нефтеперерабатывающих комбинатах 
стоят сотни большегрузов, а на подъ-
ездных путях замерли километры же-
лезнодорожных составов.

Сами поляки объясняют это так: 
правительство пытается доказать не-
сгибаемость антироссийского курса и 
лидерство по русофобии в Европе. То 
есть стараются быть образцовыми не-
навистниками России и образцом для 
подражания для других стран. Только вот 
о собственной экономике они никак не 
позаботились: сначала громко кричали 
об отказе от российской нефти, хотя ни 
для кого не секрет, что втихую получали 
ее по нефтепроводу «Дружба», а когда 
весной Россия прекратила поставки, 
оказались на грани катастрофы.

К СЛОВУ
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Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»), 
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

В выходные в Сибирь 
ворвалась зима: 
сильнейший тайфун 
пронесся по нескольким 
регионам, поломал деревья, 
сорвал крыши и лишил 
электричества целые села. 

Такие порывы ветра до 40 м/с здесь 
фиксировали 45 лет назад - больше всего 
досталось Алтайскому и Красноярскому 
краям, Кемеровской, Новоси-
бирской и Омской областям.

К несчастью, не обошлось 
без жертв: в Алтайском крае 

пенсионерка поднялась на крышу, чтобы 
посмотреть, что так стучит. Ветер унес ее 
вместе с частью кровли, от ран женщина 
погибла… В Новокузнецке рекламный 
щит рухнул на 59-летнюю женщину: она 
сейчас находится в реанимации. Еще для 
двух жителей простая поездка на маши-
не окончилась трагедией. Ураган вырвал 
с корнем большой старый тополь, и он 
упал прямо на движущийся по дороге 
автомобиль. Машину раздавило, 58-лет-
ний водитель и 60-летняя пассажирка на 
переднем сиденье скончались. Еще один 
человек погиб в одном из сел региона: на 
него упала часть кровли...

Картина дня: регионы

Павел КРАЙНОВ 
(«КП» - Уфа»)

Виновник аварии 
навещал свою жертву 
в больнице, а потом 
сделал предложение.

Тот поздний вечер 13 сен-
тября 22-летний Ильназ Зу-
баиров из Уфы все еще пре-
красно помнит и не перестает 
злиться на самого на себя. Он 
возвращался домой с рабо-
ты (занимается развитием 
сети магазинов), впереди 
ждала командировка, вылет 
ранний, нужно было лечь 
спать пораньше. Буквально 
на пару мгновений задумал-
ся, отвлекся от дороги - и его 
«ВАЗ-2114» вылетел на по-
ворачивающий Fiat Albea. 
Резко ударил по тормозам, 
но предотвратить столкнове-
ние было невозможно.

Удар был довольно силь-
ный, Ильназ сразу выбежал 
из своего автомобиля - и к 
пострадавшим. К его ужасу, 
в такси было несколько пас-
сажиров, а одна девушка ле-
жала, залитая кровью. В этот 
момент, вспоминает молодой 
человек, вся его жизнь как 
будто перевернулась, он все-
ми силами пытался помочь 
жертве и молил Бога, чтобы 
все обошлось.

«РВАНУЛ В БОЛЬНИЦУ»
В такси, которое протара-

нил уфимец, 19-летняя Адель 

Рысаева, студентка юрфа-
ка местного университета, 
вместе с подругами ехала в 
ресторан праздновать день 
рождения. Девушка сидела 
у окна - как раз с той сторо-
ны, в которую пришелся удар. 
Она получила травму голо-
вы. Медики оказали первую 
помощь и отвезли в больни-
цу. К счастью, все остальные 
участники ДТП отделались 
испугом. На месте соста-
вили протокол, страховки 
ОСАГО хватало на покры-
тие всего нанесенного такси 
ущерба. Водителя провери-
ли: он был трезв, скорость не 
превышал.

Но спать спокойно Ильназ 
не мог. Попросил начальство 
послать в командировку дру-
гого, а сам - в больницу. Зай-
ти сразу не решился, поэтому 
сначала связался с ней через 
близких.

- Ильназ очень пережи-
вал, винил себя в произо-
шедшем, - рассказывает 
Адель. - Он предложил на-
вестить в больнице. Спросил, 
какие гостинцы принести. 

Я подумала-подумала и по-
просила принести мне кол-
басу, хлеб и сыр. Но когда он 
действительно пришел и все 
это принес, я очень удивилась 
Он сделал мне бутерброд! Ка-
залось бы, обычный, но с та-
кой заботой.

Как оказалось, та самая 
авария стала поворотным 
моментом в судьбе молодых 
людей: они быстро сблизи-
лись и полюбили друг дру-
га. К выписке из больницы 

влюбленные твердо реши-
ли пожениться!

«РОДИТЕЛИ 
ПОДДЕРЖАЛИ»

- Из-за аварии все планы 
поменялись у нас обоих. А 
ведь могли и не встретиться 

никогда! - восклицает Адель 
Рысаева.

После их неожиданного 
сближения злые языки стали 
шептаться, что парень про-
сто всеми силами хочет из-
бежать уголовной ответствен-
ности за совершенное ДТП. 

Вот только никакой уголовки 
на самом деле ему никогда и 
не светило, так как травмы у 
девушки были не тяжелыми. 
Да и по характеру Ильназ не 
такой человек: практически 
сразу он перевел отцу девуш-
ки очень приличную сумму 
денег, чтобы помочь с лече-
нием. 

- Мы уже все решили - 
16 декабря сыграем свадьбу. 
Никах (брак по мусульман-
ским обычаям. - Ред.) уже 
прочитали, - рассказывает 
Адель.

Похудел с любовью: 
как фельдшер скорой 
сбросил 43 килограмма 
ради супруги - на сайте
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Нечасто такое случается: когда разбитая 
машина принесла удачу в личной жизни!

Юноша устроил ДТП 
и... женился 
на пострадавшей
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 ■ СТИХИЯ

Ураган в Сибири убил 
четырех человек

Новокузнецк: 
водитель начал 

тормозить, увидев 
падающее дерево, 

но не успел...

Фото, видео 
и подробности - 
на сайте KP.RU



12 Приволжье
www.kp.ru
21.11.2023

Как сделать, чтобы талант-
ливая молодежь оставалась в 
родном регионе, получала воз-
можность самореализации и од-
новременно развивала бы нашу 
науку, нефтехимическую, аэро-
космическую, автомобильную, 
медицинско-фармацевтиче-
скую промышленность и другие 
отрасли? Вопрос глобальный, 
лежащий на стыке интересов 
губернии, ее предприятий и, 
конечно же, самой молодежи. 

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА?
Насколько стороны слышат 

друг друга, какие концепции 
поддержки молодых талантов 
существуют в Самарском реги-
оне и насколько успешно они 
реализуются, обсудили на кон-
ференции «Регион притяже-
ния: как удержать талантливую 
молодежь в Самарской обла-
сти?». Модератором выступи-
ла руководитель пресс-центра 
«КП» - Самара» Анжелика По-
теряхина. 

По данным министерства об-
разования Самарской области, в 
последние годы из региона уез-
жают 17% абитуриентов (в 2023 
году - 17,5%). 

- В численном выражении это 
чуть более 2 тысяч человек. В 
основном они уезжают учиться 
в Москву и Санкт-Петербург, 
доля поступлений в зарубеж-
ные вузы в последние два года 
серьезно снизилась. При этом 
приемная кампания 2023 года 
была очень необычной: в вузы 
Самарского региона поступило 
32 380 человек (для сравнения: 
в 2022 году - около 26 тысяч). 
Был большой приток инореги-
ональных абитуриентов - более 
8 тысяч человек, а также 1890 
иностранцев, - рассказала глав-
ный консультант департамен-
та развития трудовых ресурсов 
министерства труда, занятости 
и миграционной политики Са-
марской области Елена Журав-
лева.

Получается, внутренняя ми-
грация абитуриентов - не про-
блема для региона? Численно 
- да, но, безусловно, хочется 
удержать в нем тех, кто показы-
вает особенные успехи в учебе. 
Вот за них и разворачивается се-
рьезная борьба на всех уровнях. 

- В Самарской области реа-
лизуется концепция по выяв-
лению талантов, - поделилась 
главный специалист Управле-
ния государственного контроля 
(надзора) в сфере образования 
министерства образования и 
науки Самарской области Ека-
терина Мангулова. - Один из 
механизмов - организация уча-
стия наших ребят во Всерос-
сийской олимпиаде школьни-
ков. Ежегодно от региона в ней 
участвуют 211 тысяч человек. 
Обычно у нас 25 - 26 призеров и 
победителей на заключительном 
уровне. В 2022 году наши взяли 
качеством, например, самар-
ский школьник Лев Аввакумов 
стал абсолютным победителем 
в своем рейтинге по химии. Он 

вошел в состав делегации РФ 
на международной олимпиаде 
по химии и завоевал на этом 
первенстве бронзовую медаль. 
Запущен «Самарский регио-
нальный центр для одаренных 
детей», открыто структурное 
подразделение «Вега», которое 
работает с детьми по всей обла-
сти. С 1 сентября открыт центр 
олимпиадной подготовки. Про-
водится конкурс образователь-
ных исследовательских проек-
тов «Взлет», который позволяет 
ребятам погрузиться в научную 
тематику. Они разрабатывают 
проекты в связке с научными 
руководителями из вузов и по-
лучают льготы при поступле-
нии. Всего в перечне минобра-
зования более 20 мероприятий, 
победители и призеры которых 
вносятся в государственный ин-
формационный ресурс об ода-
ренных детях. 

По словам спикеров, в Самар-
ской области много возможно-
стей для самореализации ребят. 
И речь не только о научной де-
ятельности. 

- Самарский регион считает-
ся одним из самых передовых 
по реализации молодежной по-
литики: одна только «Студвес-
на» до сих пор у всех на устах. 
«Движение первых» также ре-
ализует 12 направлений: от на-
учной деятельности до развития 
социальной активности среди 
подростков. У ребят есть воз-
можность пройти подготовку, 
чтобы развивать свои навыки 
и таланты на региональном и 
федеральном уровнях, - подели-
лась заместитель председателя 
совета регионального отделения 
детей и молодежи «Движения 
первых» в Самарской области 
Олеся Мокеева.

ЧТО ИЩЕТ ОН В КРАЮ 
ДАЛЕКОМ?

Что же заставляет самарских 
абитуриентов, особенно способ-
ных и успешных, выбирать ино-
городние вузы для получения 
дальнейшего образования?

По мнению директора Са-
марского регионального цен-
тра для одаренных детей Ирины 
Липенской, чем выше уровень 
образования, чем успешнее про-
являет себя ребенок, тем больше 

стремление уехать. Получая вы-
дающиеся результаты, эти ребя-
та могут сделать любой выбор. 

Профессор кафедры социо-
логии и психологии Самарского 
государственного экономиче-
ского университета Владимир 
Звоновский выделяет значи-
мость «олимпиадного лифта», 
увеличивающего количество 
траекторий попадания в иного-
родние вузы. Например, в 2023 
году 54 бюджетных места из 60 
в Высшей школе экономики в 
Москве были заняты благодаря 
победам в олимпиадах. 

- И еще: в Самаре как ни в ка-
ком другом городе России раз-
вита практика обучения детей в 
школах не в своем районе. Это 
создает у ребенка серьезнейший 
специфический навык к боль-
шому транспортному трафику и 
ориентацию на карьеру вдалеке 
от дома, - рассказал Владимир 
Звоновский. 

Как считает начальник управ-
ления организации приема аби-

туриентов Самарского филиала 
Московского городского педа-
гогического университета Оль-
га Шумаева, довольно часто в 
Москву уезжают за тем, чтобы 
начать социализацию в столи-
це и в дальнейшем устроиться 
там на работу. Но не для всех 
этот путь комфортен: нужно вы-
строить самостоятельный быт, 
позиционировать себя в обще-
житии. В родном городе учиться 
организационно проще, можно 
посвятить себя только получе-
нию знаний. 

А что же думает сама моло-
дежь? 

- Я уже сейчас могу выбирать 
вуз для поступления, - делит-
ся Кирилл Шевцов из «Центра 
одаренных детей», в прошлом 
году выигравший Всероссий-
скую олимпиаду школьников по 
химии за 9-й класс, фактически 
обучаясь в 8-м. - Рассматриваю 
Москву, Санкт-Петербург, воз-
можно, Казань, Новосибирск. И 
я не вижу проблему в оттоке мо-
лодежи в столичные вузы. Мы 
можем получить самое лучшее 
образование и потом вернуться 
в родной регион и работать на 
его благо. Главное, чтобы были 
места, где можно реализовать 
себя и полученное образование, 
- говорит Кирилл Шевцов.

ИДУТ В «ПЕСОЧНИЦУ»
Представители вузов не скры-

вают, что находятся в жесткой 
конкурентной среде и со сто-
личными образовательными уч-
реждениями, и внутри региона, 
где работают 16 университетов 
и филиалов.

- Недостаточно делать ставку 
на актуальные специализации 
и качество образования - оно 
на уровне. Мы также стараемся 
показать молодежи, что учиться 
в вузах региона очень интересно. 
Наши двери, молодежные пло-
щадки, проекты открыты для 
студентов любого вуза, и есть 
много других организаций, ко-
торые поддерживают межуни-
верситетские коллаборации, - 
поделилась ректор Поволжского 
государственного университета 
сервиса Любовь Выборнова.

Тренд 2 - 3 последних лет - 

перестраивание вузов на более 
глубокое взаимодействие со 
школами, чтобы присматривать 
себе абитуриентов.

- Если раньше мы взаимодей-
ствовали с опорными и базовы-
ми школами в 9 - 11-х классах, 
то сейчас начинаем с так назы-
ваемой песочницы - с 3 - 4-го 
класса знакомство, а с 5-го клас-
са уже более плотно. А также 
расширяем географию: Пенза, 
Ульяновск, Санкт-Петербург, 
- рассказал ответственный се-
кретарь приемной комиссии 

Самарского государственного 
медицинского университета 
Станислав Буракшаев.

Что это дает? Помимо проф-
ориентации - знакомство 
школьника с внутренней сре-
дой и атмосферой вуза. Он ста-
новится родным, и поступать 
хочется именно туда. 

СОБЕРУТ ДВА СПУТНИКА
Своим опытом работы с аби-

туриентами поделился и Самар-
ский университет им. Королева.

- У молодежи в голове мечты 
и амбиции, особенно у тех, кто 
уже имеет достижения - так и 
должно быть. Абитуриент ме-
няется, увеличивается его мо-
бильность. Часть абитуриентов 
уезжает в столичные вузы, но мы 
компенсируем этот отток теми 
ребятами, которые приезжают 
поступать из области и других 
регионов. И здесь потолок - 
только наличие мест в обще-
житиях. При этом надо отме-
тить, уровень подготовки наших 
первокурсников не снижается: 
более того, год от года средний 
балл постоянно растет, - рас-
сказал кандидат технических 
наук, руководитель приемной 
комиссии, начальник управле-
ния формирования и сопровож-
дения контингента Самарско-
го университета им. Королева 
Сергей Горяинов.

Инструментов для привлече-
ния ребят очень много: универ-
ситет проводит в год около 150 
различных мероприятий как ре-
гионального уровня, так и уча-
ствуя в федеральных проектах и 
программах от работодателей, 
например, «Крылья «Ростеха», в 
рамках которого готовит кадры 
для ПАО «ОДК - Кузнецов».

С 2023 года вуз также начал 
плотно работать с «песочницей» 
- средними классами опорных 
школ, организуя проекты, кон-
курсы и олимпиады для ребят 
этого возраста и тем самым во-
влекая их в тематику вуза. Так, 
была запущена «Школа Коро-
лева» - это пятидневный обра-
зовательный интенсив для уча-
щихся 7 - 11-х классов, которые 
изучают 3D-моделирование, 
наноспутниковые технологии 
в рамках специально разрабо-
танных образовательных про-
грамм. Школьники работают 
в лабораториях университета, 
встречаются с известными уче-
ными, посещают экскурсии и 
лекции. К концу 2023 года вме-
сте с учеными университета они 
соберут два наноспутника Зем-
ли. Школа явно влюбляет в кос-
мос и специальности, связанные 
с этой темой.

Есть и еще один тонкий мо-
мент, важный как для высшей 
школы, так и для будущих вы-
пускников одиннадцатилетки. 
Разумеется, все вузы стремятся 
конкурировать за самых титу-
лованных абитуриентов - по-
бедителей олимпиад, «стобалль-

Регион притяжения:

Как удержать талантливую 
молодежь в Самарской области

Елена ЧЕЧЕНИНА

Конференцию 
на эту важную тему 
провел медиацентр 
«КП» - Самара».

Высшее образование в Самаре - на высшем уровне.

Студенты-целевики «ОДК - Кузнецов» 
с 1-го курса погружаются в работу.
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ников» ЕГЭ и т.п. Но не все так 
однозначно.

- По нашему опыту, довольно 
часто абитуриент, набравший на 
госэкзамене 180 - 200 баллов, 
по уровню знаний абсолютно 
не слабее того, кто набрал 260 
- 280, или своего одноклассни-
ка, выигравшего олимпиаду по 
тому или иному предмету. Нуж-
но смотреть шире и более ин-
дивидуально, - считает Сергей 
Горяинов. - Мы всех потенци-
альных абитуриентов стараемся 
подтягивать до своего уровня. И 
этому помогают те конкурсы, 
которые мы проводим. Напри-
мер, всероссийский конкурс 
юных инженеров-исследова-
телей «Спутник», который мы 
организуем уже в восьмой раз 
для школьников 7 - 11-х классов. 
Он позволяет нам привлечь тех 
ребят, которые не смогли ранее 
проявить себя в олимпиадах, но 
мы даем им возможности най-
ти и раскрыть себя: придумать 
идею, осуществить ее и попасть 
в сообщество единомышленни-
ков. Также благодаря конкурсам 
мы привлекаем способных ребят 
из области, которые по тем или 
иным причинам не могут позво-
лить себе образование не то что 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
но даже в Самаре. Мы помогаем 
им раскрыться и иногда даже 
обучаем за свой счет. 

Мысль о том, что резерв та-
лантливой молодежи гораздо 
шире, подтвердил и. о. дирек-
тора Самарского областного 
центра детско-юношеского 
технического творчества Баг-
дат Тукабайов. 

- Наши ребята не выигрыва-
ют классические олимпиады 
и не набирают высшие баллы 
на ЕГЭ, но они талантливы в 
ежедневной работе и облада-
ют потрясающими навыками. 
Например, команда наших по-
допечных из 5 человек заняла 
второе место на Всероссийской 
технологической олимпиаде. Их 
обошла только школа Грудини-
на. Хотелось бы обратить внима-
ние работодателей на этих под-
ростков. Я вижу их перспективы 
в инновационных компаниях, 
где навыки на первом месте, - 
считает Багдат Тукабайов.

РАСТУТ «КРЫЛЬЯ»
Тренд «идти в школу» под-

держивают и работодатели. 
Они начинают растить себе со-
трудников со школьной скамьи, 
раскрывая их потенциал, готовя 
для поступления в профильный 
вуз или колледж.

Это долгая и довольно затрат-

ная схема, но она оправдана в 
перспективе. Так, «ОДК - Куз-
нецов» работает с 18 опорными 
школами Самарского региона, 
среди которых не только шко-
лы технического профиля, но и 
обычные школы.

- Мероприятия, которые мы 
проводим в рамках профориен-
тационной работы с учащимися 
опорных школ, посвящены вос-
требованным профессиям - ра-
бочие, конструкторы, технологи 
- этот труд сегодня хорошо опла-
чивается, а специалисты имеют 
возможность продвигаться по 
карьерной лестнице на крупном 
предприятии, профессионально 
развиваться и учиться за счет 
работодателя, - рассказала на-
чальник управления корпора-
тивных коммуникаций «ОДК 
- Кузнецов» Наталья Куракова. 
- Школьники встречаются с ра-
ботниками предприятия, регу-
лярно посещают производство, 
мы проводим мастер-классы и 
профессиональные пробы, по 
возможности возим ребят на 
испытания ракетных двигате-
лей, и это сильнейшее зрелище 
буквально переворачивает со-
знание.

С 2022 года самарское дви-
гателестроительное пред-
приятие реализует проект 
по обучению школьников 
3D-моделированию в про-
грамме «КОМПАС»: начав с 
простейших упражнений, они 
выходят на отрисовку реальных 
деталей двигателей. В этом году 
предприятие начало финанси-
ровать курсы подготовки спо-
собных и заинтересованных 
школьников в вузы: препода-
ватели Самарского «политеха» 
занимаются с ними физикой и 
математикой для подготовки к 
сдаче ЕГЭ по этим предметам. 
Результаты увидим в ближай-
шую вступительную кампанию.

С 2020 года завод реализует 
программу целевого обучения 
«Крылья «Ростеха» совместно с 
Самарским университетом им. 
Королева. Отбор туда строгий: 
ЕГЭ не ниже 220 баллов, сред-
ний балл аттестата от 4, победы 
и призовые места в олимпиадах. 
Но и мотивационная поддержка 
от завода велика: стипендия для 
хорошистов и отличников - до 
50 тысяч рублей, трудоустрой-
ство с 1-го курса и т. д. По мне-
нию студентов, настроенных на 
продуктивную учебу, это дает 
возможность полностью посвя-
тить себя поглощению знаний и 
мотивирует продолжать карьеру 
на том предприятии, в которое 
вложился делом. По такой же 

схеме с 2022 года реализуется 
проект «Инженерный старт»: 
совместно с Самарским «поли-
техом» «ОДК - Кузнецов» гото-
вит технологов на производство, 
причем студентам из области 
гарантировано общежитие, а на-
бор в этом году увеличен почти 
в два раза.

БРЕНД РАБОТОДАТЕЛЯ
«Электрощит Самара» заин-

тересован в подготовке квали-
фицированных молодых спе-
циалистов, поэтому вовлекает 

молодежь в тему электротехни-
ки со школьной и студенческой 
скамьи. Это необходимо, чтобы 
стратегически обеспечить себя 
инженерными кадрами и специ-
алистами.

- Мы регулярно проводим 
экскурсии для студентов техни-
ческих специальностей высших 
и средних учебных учреждений, 
а также для школьников, что-
бы они увидели перспективы 
работы в этой сфере и возмож-
ность развития для себя, - рас-
сказала заместитель генераль-
ного директора по маркетингу 
и коммуникациям «Электро-
щит Самара» Карина Багаева. - 
Мы активно работаем с вузами, 
инвестируем в перспективных 
студентов. В ноябре «Электро-
щит Самара» дал старт пятому 
ежегодному конкурсу «Энергия 
вашего будущего». В нем уча-
ствуют более 200 студентов из 8 
вузов России. Формат включает 
в себя семинары и тестирование 
по четырем этапам конкурса. 
Лучших ребят ждет стажировка 
и трудоустройство на предпри-
ятие.

В настоящее время на базе 
строительного-энергетическо-
го колледжа им. П. Мачнева - 
одного из ключевых партнеров 
предприятия - создается об-
разовательно-производствен-
ный кампус с оборудованной 
предприятием мастерской для 

студентов профильных специ-
альностей. В 10 российских 
вузах уже обустроены специ-
ализированные полигоны и 
лаборатории с оборудованием 
«Электрощит Самара» и вне-
дрены программы, помогающие 
молодым специалистам полу-
чить практический опыт работы 
с ним. Из последнего - подписа-
на маршрутная карта с СамГТУ, 
где также в ближайшее время 
будет открыта лаборатория.

Есть и еще один очень важный 
момент.

- При прочих равных услови-
ях по зарплате и возможностям 
профессиональной реализации 
соискатель выберет то место, где 
он сможет получить интерес-
ную социальную жизнь, - счи-
тает Карина Багаева, замести-
тель генерального директора по 
маркетингу и коммуникациям 
«Электрощит Самара». - Наше 
предприятие активно развивает 
корпоративный спорт, культуру, 
занимается укреплением бренда 
«Электрощит Самара» как од-
ного из лучших работодателей 
в регионе, создавая интересные 
социальные проекты.

КОМУ В САМАРЕ ЖИТЬ 
ХОРОШО

Подводя итоги: что же мо-
жет сподвигнуть талантливую 
молодежь оставаться в родном 
регионе? 

- Чем больше вкладываем в 
детей, тем лучше они набира-
ют рейтинг и уезжают учиться в 
столицу, но дальше их путь мы 
не отслеживаем, и совершенно 
зря. Важно не терять эту связь, 
- считает доктор экономиче-
ских наук, директор института 
инженерно-экономического и 
гуманитарного образования Са-
марского «политеха» Алексей 
Васильчиков.

- Нужно как можно больше 
усилий вкладывать в привлека-
тельность региона - это важно 

для абитуриента. Самара - это 
место с особым вайбом, здесь 
классно не только учиться и ра-
ботать, но и жить, - уверен ди-
ректор центра профессиональ-
ного и предпрофессионального 
образования Самарского госу-
дарственного экономического 
университета Игорь Сажин.

- Важно поддерживать вы-
пускников. В Самарской об-
ласти действует 5 различных 
видов мер поддержки, макси-
мальный размер - 171 тысяча 
рублей. Министерство труда гу-
бернии проводит чемпионаты 
для тех, кто обучается в столице, 
но рассматривает возвращение 
домой, - рассказывает Екатери-
на Мангулова. 

- Для того, чтобы удержать мо-
лодежь в сельской местности, 
мы выплачиваем стипендию, за-
ключаем договор и предостав-
ляем жилье по льготной схеме, 
которую выбирает специалист: 
с выплатой 5% его стоимости за 
5 лет или 1% за 10 лет. У нас нет 
очередей в детские сады, много 
бесплатных кружков и секций, 
- делится глава муниципально-
го района Кинельский Юрий 
Жидков.

Прогнозы говорят: отток в 
столицы будет продолжаться, 
но в ближайшие годы может на-
метиться перелом. 

- Новыми точками притяже-
ния могут стать 15 образователь-
ных центров, объединяющих 
регионы и создающих места, 
где можно себя реализовать, - 
подвел итоги технологический 
директор НОЦ «Инженерия 
будущего» Даниил Бажин. - В 
Самаре такой центр создается 
совместно с региональными 
партнерами - Пензой, Улья-
новском, Тамбовом, Чувашией, 
Мордовией. Наша задача - стать 
научно-образовательной «Мо-
сквой» по отношению к близле-
жащим регионам. Также в Сама-
ре формируется инфраструктура 
и комфортная городская сре-
да мирового уровня благодаря 
строительству кампуса. А если 
объединить исторический опыт 
предпринимательства в Сама-
ре, научно-производственный 
опыт Куйбышева и умножить на 
открывающиеся возможности, 
то можно создавать предпри-
ятия мирового уровня с соот-
ветствующими возможностями, 
которые, безусловно, будут ин-
тересны всем. 

«КП» - Самара» благодарит 
партнера ЗАО «Чистая вода» 
(ТМ «Кристальная») за под-
держку в организации конфе-
ренции.

Спикеры обсудили, что может противопоставить Самарская область магии столичных вузов.

«Электрощит Самара» работает над привлечением 
талантливых кадров электротехнических специальностей.
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Лилиана 
ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

В Казани 
побывал трофей 
«Игр будущего - 
2024». 

Вместе с казанца-
ми его встречал по-
пулярный блогер и 
стример Парадее-
вич. Ранее глав-
ный приз будущих 
соревнований уже 
видели в «Инно-
полисе». IT-город 
стал третьим по 
счету на карте пу-
тешествия коман-
ды проекта. Даль-
ше трофей проедет 
через Ульяновск, 
Самару, Оренбург, 
после чего с космо-
дрома Байконур от-
правится в космос. 
Ранее космонав-
ты Олег Кононен-
ко, Николай Чуб 
и Константин Бо-
рисов поздравили 
с началом отсчета 
ста дней до игр, по-
желали удачи атле-
там и рассказали, 
что трофей при-
будет на станцию 
на борту грузово-
го корабля «Про-
гресс МС-25».

В Ульяновске тро-
фей можно увидеть 
сегодня, 21 ноября, 
в «Татьяна-Аре-
не», где состоятся 
соревнования по 
фиджитал-дисцип-
лине JustDancе, и 
на «Волга-Спорт-
Арене» - там их ждут 
шоу дронов и фид-
житал-керлинг.

В Самару кортеж 
прибывает 23 нояб-
ря. Там он сначала 
побывает в Самар-
ском националь-
ном исследователь-
ском университете 
имени академика 
С. П. Королева. А 
затем трофей приве-
зут во Дворец спор-
та, где состоится 
турнир по фиджи-
тал-футболу.

В Уфу трофей при-
будет 25 ноября, что-
бы посетить Уфим-
ский университет 
науки и технологий 
и Башкирский го-
сударственный ме-
дицинский универ-
ситет. В последнем 
состоится финал 
чемпионата респуб-
лики по тактическо-
му двоеборью «Сам-
рау».

В Оренбурге он 
окажется 27 нояб-
ря. Сначала его 
ждут в технопар-
ке Оренбургского 
государственного 
педагогического 
университета, а за-
тем - в Институте 
физической куль-

туры и спорта, где 
пройдет турнир по 
фиджитал-ММА и 
фиджитал-баскет-
болу.

Турнир пройдет в 
Казани с 21 февраля 
по 3 марта 2024 года. 
В нем примут уча-
стие более 260 опыт-
ных команд и более 
2000 спортсменов 
из разных стран в 
21 инновационной 
дисциплине: 16 в 
основной и 5 - в 
расширенной про-
грамме. Соревнова-
ния будут поделены 
на 5 категорий - или 
«вызовов»: спорт, 
тактика, стратегия, 
технологии и ско-
рость. 

Трофей везут 
по городам 

на «буханке».

Юлия ВАСИЛИШИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

О карьере модели 
девушка мечтала 
с детства.

Второй год подряд ниже-
городки привозят заслу-
женные награды с конкурса 
«Краса России». В прошлом 
году студентка Мининско-
го университета Дарья Лу-
конькина получила первое 
место и теперь будет пред-
ставлять нашу страну уже 
на международном уровне 
- на конкурсе «Мисс Земля». 
А в этом году нижегородка 
Ксения Новикова получила 
титул «Краса ПФО».

24-летняя студентка ННГУ 
имени Лобачевского в мо-
дельном бизнесе совсем не 
новичок. Впервые фотографы 
обратили на нее внимание, 
когда ей было всего 16 лет.

- Еще в 16 лет меня заме-
тили фотографы и визажис-
ты, часто звали на съемки 
для реализации общих идей, 
- рассказала Ксения Нови-
кова «КП» - Нижний Нов-
город». - С детства смотрела 
программу «Топ-модель по-
американски», всегда была 
под большим впечатлением. 
Мне всегда хотелось попро-
бовать так же уверенно идти 
по подиуму и демонстриро-
вать свои лучшие качества. 

И вот в этом году Ксении 
представилась такая воз-
можность. Правда, сначала 
она попробовала себя в ро-
ли не модели, а помощницы 
стилиста.

- Не так давно у нас в Ниж-
нем Новгороде прошел по-
каз «Русские. Fashion night». 
Мне удалось стать его час-
тью, я была ассистентом 
стилиста и помогала со-
брать моделей на выход в 

разных образах, - вспо-
минает Ксения. - Показ 
очень наполнил меня, и у 
меня еще больше выросло 
желание прийти на кастинг 
«Мисс Нижний Новгород». 
Там меня и заметила Татья-
на Львовна Андреева, ди-
ректор «Мисс Москва» и 
«Краса России». Она при-
гласила меня стать участ-
ницей конкурса красо-
ты и талантов «Краса 
России».

На конкурсе «Кра-
са России» сразу 
привлекла внима-
ние и жюри, и зри-
телей. Поэтому не 
осталась без награды, 
получив звание «Мисс 
ПФО». За время конкурса 
нижегородка успела не 
только продемонстрировать 
свои таланты, но и подру-
житься со всеми участни-
цами.

- Очень скучаю по проек-
ту, по девочкам и всем на-
шим прекрасным органи-
заторам, - делится Ксения. 
- Каждый день был очень 

запоминающимся и безумно 
веселым! Очень повезло с 
соседкой, мы были на одной 
волне и поддерживали друг 
друга 24/7.

Яна БАЗЕКИНА («КП» - Уфа»), 
Анастасия СТЕПАНЕНКО
(«КП» - Нижний Новгород»)

Петь они будут 
сразу на двух 
языках.

17 ноября 
вышел в эфир 
полуфинал 
музыкально-
го конкурса 
«Ну-ка все 
вместе». В 
нем принимала 
участие и уфим-
ская певица Альфия 
Нигматуллина, кото-
рая исполнила песню 
«Пташечка» в народ-
ном стиле под звуча-
ние курая. В итоге 
эксперты довольно высоко оценили 
выступление девушки, присудив ей 
76 баллов, но вот в финал, к сожа-
лению, она уже не прошла.

Зато Альфия Нигматуллина полу-
чила очень неожиданное предложе-
ние от Николая Баскова - спеть вме-
сте с ним дуэтом! Артист пояснил, 

что участвовал в закрытии 
Дней Башкортостана в 

Санкт-Петербурге и 
пообещал, что в 

следующем го-
ду обязательно 
выступит в Уфе 
на дне города, 
где будет петь 
на башкирском 

языке.
- Давайте я с 

вами сделаю дуэт, 
и мы с вами в следую-
щем году в Башкирии 
споем микс и на рус-
ском, и на башкирском, 
- обратился Басков к 
исполнительнице и по-

лучил согласие.
А еще уфимскую певицу пригласи-

ли принять участие в этнофестивале, 
который пройдет в Сибири.

ШОУ-БИЗНЕС
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Ксения 
Новикова 
назвала 
проект 

безумно 
веселым.

Нижегородка Ксения Новикова 
стала «Красой ПФО - 2023»

Уфимка 
споет дуэтом 
с Николаем Басковым

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Николай Басков оценил песню нижегородки 
Наталии Ивановой «Мой мальчик»

Народный артист разместил на своей странице в социальной сети 
песню девушки «Мой мальчик». Как артист узнал о новой песне, На-
талии неизвестно. Однако девушка сразу поблагодарила Баскова за 
внимание.

- Николай, как я счастлива! Пусть мою песню услышат как можно 
больше людей, - написала Наталия Иванова.

Отметим, автором слов и музыки для композиции «Мой мальчик» 
стала сама Наталия Иванова. Нижегородка призналась, что эта песня 
для нее очень личная.

В конце ноября Наталия Иванова отправится в тур по Нижегородской 
области. Концерты пройдут в Вадском, Первомайском, Кулебакском 
районах и Нижнем Новгороде.

Альфия 
Нигматуллина  

выступала на шоу 
«Ну-ка все вместе».

 ■ КИБЕРСПОРТ

Трофей «Игр будущего - 2024» 
отправился в вояж по ПФО
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Знай наших!



Россия
www.kp.ru 15 21.11.2023 

Евгений НЕСЫН

Пятый этап 
Гран-при России 
в Самаре порадовал 
болельщиков.

РЕКОРД ГУМЕННИКА
Вот это высший мировой 

уровень! За два проката в 
Самаре Петру Гуменнику 
покорилась сумма в 300 бал-
лов  - 300,66. И это рекорд 
для внутренних стартов. На 
Кубке Первого канала в 2021 
году Михаил Коляда «за-
ходил» на отметку 300,44. А 
теперь вот победитель про-
шлого финала Гран-при еще 
выше поднял планку.

Как сказал после прокатов 
Петр, его подстегнули высо-
кие баллы соперников.

- Когда я услышал оценки 
Ромы Савосина, понял, что 
надо очень постараться и не 
допустить никаких ошибок, - 
сказал Гуменник и добавил, 
что ему нравится прозвище, 

которым его наградили пи-
терские болельщики, - Петр 
Первый.

А вот Роман Савосин, ко-
торый до этого не катался 
целый год, сказал, что у него 
тоже была внутренняя неви-
димая борьба.

- После таких хороших про-
катов понимаю, что не зря 
пропустил сезон, это дало 
возможность перезагрузить-
ся. Было волнительно, сегод-
ня, когда встал в стартовую 
позу, увидел, что рука трясет-
ся. Надо с нервами бороться 
научиться, хотя, когда музыка 
начинается, все становится 
нормально, - говорит Саво-
син.

После пяти этапов 
Савосин и Гуменник 
делят 2 - 3-е места в 
общем зачете Гран-при 
с 32 баллами. 

«РАССЧИТЫВАЛА 
НА СВОИ СИЛЫ»

В женском одиночном 
катании Ксения Сини-
цына заняла первое 

место и после завер-
шения турнира ска-

зала, что сама не 
ожидала тако-

го резуль-

тата. Ведь перед соревнова-
ниями пришлось залечивать 
травму, полученную на кон-
трольных прокатах.

Заслуженный тренер Та-
тьяна Тарасова отметила 
успех Синицыной.

- Ксения много пропусти-
ла, была тяжелая травма. 
Так что после такого про-
стоя выступление особенно 
прекрасное. Очень вдохно-
венно откаталась. Синицына 
безоговорочно была лучшей 
на этом этапе.

Гран-при России. 
Пятый этап. Самара
Женщины. 1. Ксения Синицына 

(Москва, «Легенда») - 216,08. 2. Да-
рья Садкова (Марий Эл) - 210,71. 3. 

Ксения Гущина (Санкт-Петербург, «Ака-
демия фигурного катания») - 197,92... 

Мужчины. 1. Петр Гуменник 
(Санкт-Петербург, «Спортклуб 
Тамары Москвиной»)  - 300,66. 2. 

Роман Савосин (Москва, «Конек Чайков-
ской») - 288,46. 3. Александр Самарин 
(Москва, СШОР им. С. А. Жука) - 263,21...

Спорт

Андрей ВДОВИН

Форвард ЦСКА и 
сборной России Федор 
Чалов стал победите-
лем премии «Джентль-
мен года - 2023» от 
«Комсомольской прав-
ды». 25-летний напада-
ющий сначала выиграл 
народное голосование, 
а потом мнение бо-
лельщиков подтверди-
ли эксперты одной из 
старейших премий рос-
сийского футбола.

- Спасибо болель-
щикам и экспертам 
за признание. Каж-
дый год узнаём име-
на новых «Джентль-
менов»: помню, что в 
прошлом году это был 
Даниил Фомин. Первая 
ассоциация со словом 
«джентльмен»? В наше 
время это слово могут, 
как и многое, искоре-
жить и исказить. Но 
для меня смысл, вкла-
дываемый в это слово 
и в эту премию, про-
стой - быть честным 
по отношению ко 

всем, в том числе и к 
себе. Если во мне это 
увидели те, кто голо-
совал за меня, я рад, - 
сказал наш лауреат.

В 2023 году Федор 
Чалов вместе с ЦСКА 
стал обладателем Куб-
ка России, выиграл 
серебряные медали 
РПЛ, открыл счет сво-
им голам за сборную 
России.

Голосование премии 
«Джентльмен года» 
проходило в два этапа. 
Сначала болельщики 
выбрали шорт-лист 
из трех претендентов. 
В него вошли Федор 
Чалов (ЦСКА), Антон 
Миранчук («Локомо-
тив»), Игорь Калинин 
(«Факел»). После свой 
выбор делали специа-

листы. Из 16 прини-
мавших участие в го-
лосовании экспертов 
14 отдали первое место 
Федору Чалову.

Премия «Комсо-
мольской правды» 
вручается уже почти 
30 лет и носит имя 
Федора Черенкова, 
который в 1994 го-
ду первым примерил 
наш символический 
приз - смокинг. За де-
сятилетия футбольны-
ми «Джентльменами» 
признавались игроки 
многих клубов. 

Согласно регламенту 
на попадание в «Клуб 
футбольных джентль-
менов» может пре-
тендовать игрок, вы-
ступающий в России. 
Наш герой - это яркий 
игрок, личность, че-
ловек, который не 
просто хоро-
шо играет в 
футбол, но и 
вдохновляет, очаро-
вывает, заставляет 
помнить, что футбол 
- больше, чем игра.

Кто как 
голосовал - 
на KP.RU/
SPORTS

 ■ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
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Петр Гуменник 
не только четко 

крутил четверные, 
но и был в образе.
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Федор Чалов уже побывал на примерке 
традиционного джентльменского смокинга.

Ксения 
Синицына 
каталась 

симпатично 
и очень 

чисто.

Петр Первый - 
царь прыжков!

Федор Чалов 
стал футбольным 
«Джентльменом года»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Пишу СМС сыну: «Сынок, 
срочно нужно твое селфи». 
Очень удивился, но при-
слал. Тут же отправила от-
вет: «Шапка где?»

✱  ✱  ✱
- Ой, а кто это такой 

просыпается? Ой, а чьи 
это глазки открыва-
ются? Ночью кричало, 
скакало, людям спать 
не давало...

- Люся, не подкалы-
вай! Просто дай мне ми-
нералки…

✱  ✱  ✱
Маленький мальчик при-

вык постоянно видеть маму 
в джинсах.

И вдруг она надела пла-
тье. Ребенок в шоке:

- Мама! Так ты девочка, 
что ли?!

✱  ✱  ✱
- Я не истеричка!
- Да, а кто ты?! Если, 

пока я спал, ты со мной 
поссорилась!

✱  ✱  ✱
Новости спорта.
В лыжной гонке на 20 км 

первым пришел к финишу 
гонщик под номером 8.

Вторым и третьим приш-
ли два медведя.

Поиски остальных лыжни-
ков продолжаются.

✱  ✱  ✱
А вам известно, что в 

ночь на Ивана Купалу 
молдаване прыгают че-
рез бетономешалку и га-
дают на бетонной гуще?

✱  ✱  ✱
Ипотека - это не тюрьма, 

амнистии не будет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Французский классик с 
именной улицей в Тбилиси. 
5. Добыча рецептора. 8. 
Где лешему дом родной? 
9. Оперная Мария с «хру-
стальным голосом». 10. На-
следство принца. 11. Какие 
цифры кейс открывают? 14. 
Замануха для альпиниста. 
15. Хлеб из тандыра. 17. 
Кто живет милостыней? 19. 
Пророк из Библии. 20. Ка-
питан Ларин по паспорту. 
22. Жест отказа. 24. Что 
с вещами делают? 25. Ин-
спектор из «Отверженных». 
29. Наставник героя мульт-
фильма «Алеша Попович и 
Тугарин Змей». 32. Волгарь 
с культового холста Ильи Ре-
пина. 34. Как иначе звали 
апостола Павла? 35. Коша-
чий туалет. 36. Чем экипаж 
управляет? 37. «Семена без 
масла». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ба-
зовая деталь скейтборда. 2. 
«Лежачий полицейский» для 
корабля. 3. Что сгоняют на 
тренажерах в спортзале? 4. 
«Святого блесткий ... для ко-
маров приманчив очень». 6. 
«Приемный день» во дворце. 
7. Экипаж Емели. 8. На ком 
женился джинн из мюзикла 
«Аладдин»? 12. Кого из ска-
зочных царей заклевали до 
смерти? 13. Повод, чтобы 
вычитать. 14. Адрес Лувра. 
16. Дворняга, но иначе. 18. 
Мешочек, чтобы хранить та-
бак. 21. «... в супе». 23. Кто 
создал витраж «Окно мира» 
в приемном зале Генассам-
блеи ООН? 26. Мастер крас-
норечия. 27. ... краденого. 
28. Гарнир к холодцу. 30. 
«Покупка» сотрудника. 31. 
Распускают. 33. Чеширский 
... повстречался сказочной 
Алисе в Стране чудес.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дю-
ма. 5. Вкус. 8. Дебри. 9. Каллас. 10. Трон. 11. Код. 14. 
Пик. 15. Лаваш. 17. Нищая. 19. Гад. 20. Нилов. 22. 
Кукиш. 24. Носка. 25. Жавер. 29. Тихон. 32. Бурлак. 
34. Савл. 35. Лоток. 36. Танк. 37. Жмых. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Дека. 2. Мель. 3. Вес. 4. Ореол. 6. Куртаг. 
7. Сани. 8. Далия. 12. Дадон. 13. Минус. 14. Париж. 
16. Шавка. 18. Кисет. 21. Волос. 23. Шагал. 26. Ри-
тор. 27. Сбыт. 28. Хрен. 30. Наем. 31. Слух. 33. Кот.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина КОЛПАКОВА, 
38 лет, Красноярск: 

- Сыну 20, а мне в душе 18. 
Не позволяю себе унывать 
и радуюсь мелочам. Пешие 

прогулки - мой любимый 
отдых, родительский дом 

в деревне - это самое 
лучшее место в мире. 

Мечты банальны и просты, 
а там и счастье рядом!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Пусть ноябрь не 
станет поводом убрать 

белые наряды. Пусть 
поверх будут длинные пальто, пусть 

от ветра защищают пушистые 
шарфы. Но пусть останутся поводы 

для праздника и для роскошных, 
как у Екатерины, платьев.
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